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Ratifica el Consejo U. la vigencia del Reglamento General de Pagos • 

Pronunciamiento del rector ante el H. Consejo Universitario 

Diálogo entre universitarios: principios y consensos 
• El consenso de la comunidad permitió la separación de las 

"preparatorias populares" 
• La UNAM debe ser una institución académica, pública, nacio

nal, autónoma y comprometida con la sociedad mexicana 
• Consenso sobre los principios que enmarcan el Reglamento 

General de Pagos 
• La UNAM reafirma su carácter de institución pública 
• Se ha asegurado el subsidio no sólo para 1999 sino también 

para los siguientes años 
• La Universidad requiere del respaldo solidario de la sociedad 
• Es necesario eliminar barreras que limitan el acceso, perma

nencia y egreso de los alumnos de escasos recursos 
• La participación corresponsable de alumnos y padres de familia, 

propiciará un mayor y más entusiasta apoyo del resto de la sociedad 

• El gobierno federal se une a este esfuerzo al aportar un peso 
adicional por cada peso que aporte la sociedad 

• El Reglamento General de Pagos 
• ¿Gratuidad o equidad? 
• La UNAM nunca ha sido gratuita 
• Ningún universitario está de acuerdo en pagar 20 centavos 
• La protesta estudiantil 
• Las voces disidentes de los universitarios comprometidos 
• Distingamos las diferentes voces que se oponen 
•· La Universidad no será rehén de grupos ni cederá ante la violencia 
• El ejercicio de la autonomía conlleva una seria responsabilidad 
• La Universidad debe fortalecer los consensos que unen a 

la comunidad 
• Debemos hacer lo posible para encontrar puntos de acuerdo o 1 

Suplemento especial 

Aprobada la Cuenta Anual 
1998 

Aprobado el Presupuesto por 
Programas correspondiente al 

Manuel Resa, contador público 
independiente para dictaminar la 

0 2 Cuenta Anual 1999 o 2 ejercicio 1999 



El máximo órgano colegiado de la UNAM aprobó la iniciativa del rector para recibir hasta el 15 de mayo propuestas 

concretas de quienes han manifestado su desacuerdo con el documento_, que. permitan mejorarlo y que sirvan de base 
para avanzar en la construcción de nuevos y más sólidos consensos 

. N 

E N L 'A e· O M U N 1 D A D 

El Consejo Universitario ratificó la vigencia 
del Reglamento General de Pagos 

Anreel pleno del Consejo Univer
sitario, reunido ayer en el rercer piso de 
la Torre de Rectoría, el rector Francisco 
Barnés de Castro aseguró estar conven
cido de que si queremos que la UNAM 
sea un modelo de reflexión y tolerancia, 
de respeto y búsqueda de consenso, don
denorengalugarladescalificaciónauto
máticadelquenopiensaigualquenoso
tros ni exista motivo ni prerexto para 
recurrir a la confrontación, reneiiiO!> la 
obligación de escuchar, enrender y res
petar los puntos de vista de todos los 
universitarios y de hacer todo lo pÜsible 
por encontrar puntos de acuerdo que nos 
permitan superar las diferencias. 

La Universidad Nacional, afmnó, 
no debe ser campo de batalla sino ejem
plo para la sociedad de la forma en que 
pueden resolverse los conflictos. & por 

·ello que hoy reirerarnos nuestra invita
ción a todos los universitarios, en parti
cular a los alumnos y a sus representan
res en el Consejo Universitario, para que 
participen en un diálogo honesto y ge
nuino que contribuya a superar nuestras 
diferencias, en lugar de recurrir a 
enfrentamientos estériles que solamente 
pueden dañar nuestra institución y su 
imagen anre la sociedad. 

Después de una amplia participa
ción de sus miembros, el Consejo Uni
versitario ratificó la vigencia del Regla
mento General de Pagos, aprobadoellS 
de marzo pasado. 

Asimismo, aprobó la iniciativa del 
rector de abrir un plaw para recibir 
propuestasconcretasdequieneshanma
nifestado su desacuerdo con el Regla
mento General de Pagos, que permitan 
mejorarlo y que sirvan de base para 
avanzar en la construcción de nuevos y 
más sólidos consensos entre los u ni ver
sitarios. "&tamos -dijo- en la mejor 
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disposición de que sus propuestas sean 
discutidas y analizadas para asegurar 
que sean consideradas por el Consejo 
Universitario antes de que el reglamen
to ya aprobado entre en operación". Es 
necesario hacerlas llegar a la Comisión 
de Presupuestos del propio Consejo a 
más tardar el 15 de mayo próximo, 
señaló el doctor Bamés. 

En ese sentido, se aprobó la pro
puestadelconsejeroOctavioRodriguez 
Arauja de que los Consejos Técnicos 
organicen las mesas de discusión en l a~ 
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distintas dependencias académicas que 
permitan a la Comisión de Presupues~os 
recoger nuevas opiniones de la comuni
dad en tomo del Reglamento General de 
Pagos, con base en los lineamientos que 
la propia Comisión u¡; Presupuestos es
tablezca. 

Finalmente, el rector Francisco 
Barnés invitó a los universitarios de 
buena fe a que, anreponiendo los intere
ses de la Universidad a los propios, 
busquemos, con inteligencia y creativi
dad, las soluciones que permitan avan-

zar en el logro de objetivqs comunes, 
defender los principios en los que todos 
estamosdeacuerdoydarunpasomásen 
la construcción de la Universidad que el 
paísdem~. 

Presupuesto Original 1999 
delaUNAM 

El máximo órgano colegiado de la 
Universidad aprobó,. por mayoría, el 
presupuesto para el pre'senre año. 

Leopoldo Paasch, sea-etario ,admi
nistrativo, y Salvador Malo, secretario 
de Planeación, informaron que el presu
puesto original de la .UNAM para 1999 
asci(fnde a 9,54p millones 1le pesÜs, lo 
cual representa un incremento del 18.7 
por ciento. El presupuest\) 1~e Ingresos 
está integrado por 8,5'12.2 núllbnes de 
pesos (89.2 por ciento dPI presupuesto 
total) que corresponden al subsidio que 
otorga el gobierno federal a esta institu
ción y por 1,031.1 millones de pesos (el 
10.8 por ciento complementario) que 
corresponden a los ingresos propios de 
la Universidad Nacional. 

Dt: esos ingresos propios, 169.8 
millones de pesos (el 16.5 por ciento) 
corresponden a Servicios de Educación; 
215.5 millones de pesos (20.9 por cien
to) a productos del patrimonio; 12.6 
millones ( 1.2porciento)aotros ingresos 
y 633.2 millones de pesos (61.4 por 
ciento) a los ingresos extraordinarios 
que generan las dependencias universi
tarias. El Fondo para el Fortalecimiento 
de la Docencia derivado del nuevo Re
glamento General de Pagos está inscrito 
en el renglón de servicios de educación 
con 70.4 millones de pesos. 

El secretario administrativo señaló 
que con el propósito de identificar con 
mayor claridí!d y precisión 1¡¡ ubicación 



de los recursos presupuestales en los 
áreas relevantes de acuerdo cbn los pla
nes y programas de trabajo de la institu
ción, se modificó la estructura progra
mática institucional, desagregando, 
reubicando o adicionando algunos pro
gramas presupuestales de tal forma que 
pasó de 25 a 39 programas presupues
tales: la función docencia de nueve a 17 
programas; la función investigación de 
cinco a siete programas; la función ex
tensión universitaria de seis a siete pro
gramas y la función gestión institucional 
de cinco a ocho programas, eSta última 
función es diferente en su concepto y 
alcance a la función antes dencminada 
"Apoyo". 

En la función Gestión Institu
cional se incluyen los recursos que 
se destinan a las prestaciones para el 
personal derivados de los contratos 
colectivos de trabajo; a los servicios 
de apoyo a la comunidad universita
ria como la Defensoría de los Dere
chos Universitarios, el mantenimien
to a la infraestructura física institu
cional ; la transportación interna y 
vigilancia, y a los servicios adminis
trativos institucionales como: finan
zas, control e informática, patrimo
nio universitario, programación 
presupuesta! y servicios institu
cionales. 

A partir de la nueva estructura 
programática, a la función Docencia se 
le asignan 5,755.7 millones de pesos 
que representan el 60.3 por ciento del 
presupuesto total; a la función de in
vestigación se le asignan 2,266.8 mi
llones de pesos que representan el 
23.8 por ciento; a la función Exten
sión UniversitaJia se le asignan 815.5 
millones de pesos que representan el 
8.5 por ciento y a la función Gestión 

Institucional 705.3 millones de pesos 
que representan el 7.4 por ciento. 

De acuerdo con el perfil del presu
puesto de egresos por objeto del gasto, se 
destinan4,030.7millonesdepesos(42.2 
por ciento del presupuesto total) para las 
remuneraciones personales; 3,314.5 
millones de pesos (34.7 por ciento) para 
los programas de becas, de estímulos y 
prestaciones del personal; 664.3 millo
nes de pesos para servicios (7 .O por 
ciento); 305.3 millones de pesos (3 .2 por 
ciento) para artículos y materiales de 
consumo; 307.2 millones de pesos (3.2 
por ciento) para mobiliario y equipo; 
147 millones de pesos (1.6 por ciento) 
parainmueblesyconstrucciones, y774.2 
millones de pesos (8.1 por ciento) para 
los programas de colaboración acadé
mica y para las erogaciones de los ingre
sos extraordinarios que generen las de
pendencias universitarias. 

Se Aprobó la C~enta Anual 
de 1998 

El Consejo Universitario aprobó, 
pormayoría,lacuentaanual de la UNAM 

al31 de diciembre de 1998,quepresentó 
el tesorero José Manuel Covarrubias, y 
los dictámenes relativos del contador 
público independiente y de la Comisión 
de Vigilancia Administrativa, asimis
mo se designó al contador Manuel Resa 
como contador público independiente 
para dictaminar la cuenta anual 1999. 

Durante la sesión tomó protesta 
como consejero universitario el doctor 
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Pablo Laclette San Román, designado 
director del Instituto de Investigacio
nes Biomédicas por )aJunta de Gobier
no de la UNAM. 

El licenciado Rafael RocherGómez, 
defensor de los Derechos Universita
rios, presentó el informe anual de esa 
dependencia hasta el 18 de marzo del 
presente año. 

Al inicio de la sesión se guardó un 
minuto de silencio por la muerte del 
maestro WilfridoCastillo Miranda, pro
fesoreméritodelaFacultaddeContadu
ría y Administración, quien falleció el 
pasado 26 de marzo.• 

AVISO 

Con la finalidad de informar 
oportunamente a la comuni
dad acerca de la sesión del 
H. Consejo Universitario rea
lizada ayer, Gaceta UNAM 
se publica hoy viernes. 
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nacela 
ENL9C-OMUNIDAD 

El rector tornó protesta a los nuevos consejeros académicos de área e hizo wz reconocimiento a la 

labor de los consejeros salientes; dijo que la participación de los jóvenes en los consejos se ha 
convertido en wza experiencia de gran valor para su formación como estudiantes, profesionistas y 

ciudadanos 

Los estudiantes, esencia y razón de 
ser de una universidad: F. Barnés 

A MATILDE LóPEZIGuADALUPE LuGo 

1 tomar protesta a los nue
vos consejeros académicos de área 
y después de reconocer el traba
jo de los consejeros académi
cos y estudiantes salientes, el rec
tor Francisco 8 arnés de Castro afir
mó: "los estudiantes son la razón 
de ser de toda universidad, a ellos 
nos debemos y es importante que 
sus puntos de vista sean escucha
dos". 

En la ceremonia, efectuada ayer 
en la sede de los Consejos Acadé
micos de Area (CAAS), el doctor 
Barnés de Castro agradeció la la
bor de los consejeros salientes , 
"con quienes concluyó la primera 
etapa de un importante ciclo en 
esta Universidad : cumplir con la 
responsabilidad de echar a andar, 
consolidar y demostrar el valor que 
tienen -y esperamos que sigan te
niendo-los consejos para esta casa 
de estudios". 

Destacó que los jóvenes estu
diantes que participan en los con
sejos han tenido la oportunidad de 
hacer escuchar su voz, de plantear 
sus inquietudes y problemas, su 
visión y -sus puntos de vista, los 
cuales son indispensables para dar 
forma a los programas y proyectos 
académicos de la Universidad. 

Para ellos, abundó, su partici
pación en los consejos se ha con
vertido en una experiencia de gran 
valor para su formación como es
tudiantes, profesionistas y ciuda
danos; han aprendido a escuchar y 
a ser escuchados ; "a entender a los 
demás y a darse a entender para 
poder construir consensos que nos 
unan y no simplemente plantea
mientos que nos dividan". 
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El Papel de los CAAS 

El doctor Francisco Barnés de 
Castro indicó que en este momen
to el papel que tienen los CAAS 
consiste en brindar la orientación 
necesaria a fin de que los pro-
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yectos estén cada vez mejor en 
focad os a nuestras necesidades . 

Afirmó que los CAAS desem
peñaron un papel fundamental en 
la discusión de los planes y progra
mas de estudio del bachillerato, de 
las escuelas Nacional Preparatoria 

y Colegio de Ciencias y Humani
dades , cuyas aportaciones hicie
ron posible no sólo el diseño de la 
versión actual de dichos progra
mas, sino también la de los progra
mas de estímulos al desempeño 
académico. 

Asimismo, los consejos tuvie
r~n una participación sobresalien
te para establecer los criterios aca
démicos bajo los cuales debería 
seleccionarse o designarse al per
sonal docente que integre las co
mi siones dictaminadoras. 

Sin duda, añadió e l doctor 
Barnés, los CAAS fueron determi
nantes en la transformación del 
posgrado de la UNAM: "uno de 
los proyectos más ambiciosos que 
hemos emprendido en los últimos 
años, el cual transforma profunda
mente la vida universitaria, pues 
no sólo permite tener programas 
académicos mucho más sólidos que 



los anteriores, sino que ofrece pers
pectivas más amplias y ricas a sus 
estudiantes". 

Hoy día, continuó "contamos 
con programas de posgrado con 
más posibilidades. Se trata de una 
fórmula que abre a los estudiantes 
un mundo más amplio y les permi
te estar en estrecho contacto con 
académicos de diferentes depen
dencias, y con ello obtener una 
mejor formación". 

Los Retos 

Después de señalar que aún no 
se ha logrado la adecuación de 
algunos programas al nuevo Re
glamento General de Pos grado, el 
doctor Barnés de Castro explicó 
que uno de los retos que la UNAM 
tiene por delante es integrar una 
comisión que analice y discuta los 
modelos alternativos para formar 
profesionales de cara al próximo 
siglo. 

Indicó que el modelo actual ha 
sido particularmente exitoso, prue
ba de ello es que hoy día el país 
cuenta con más de medio millón 
de profesionistas -formados en esta 
Universidad- que ejercen con éxi
to y han sido parte fundamental en 
la transformación del México ac
tual y en la creación del México 
moderno. 

Agregó que es necesario dise
ñar programas mucho más flexi
bles que los actuales, que ofrezcan 
al estudiante una mayor libertad 
para diseñar su propio futuro ; que 
garanticen a la sociedad que el 
egresado posee la preparación su
ficiente para ejercer su profesión 

Katia Leal. 

cuando la Universidad Nacional 
le concede un título. "Tenemos 
que diseñar modelos educativos 
mediante los cuales el estudiante 
asuma una responsabilidad mu
cho mayor en su preparación que 
la que puede brindarle el esquema 
actual ; necesitamos ir más allá del 
modelo pasivo de enseñanza que 
hoy día tenemos". 

El rector Barnés informó 
que ya se cuenta con un pro
yecto preliminar elaborado por 
dicha comisión , "el cual que
remos someter a la considera
ción de los nu evos integrantes 
de los CAAS , con el propósito 
de enriquecer y perfeccionar 
su contenido y, posteriormen
te, plantear las modificaciones 
dentro de la legi slación uni
versitaria, lo cual compete al 
Consejo Universitario". 

A su vez el doctor José Anto
nio Robles, en representación de 
los consejeros salientes profeso
res e investigadores, se refirió a la 
experiencia de participar en esta 
tarea, en la que "nuestras discu
siones siempre se formularon con 
el tono de un diálogo, en el que las 
soluciones sugeridas siempre es
taban sujetas a modificación, a 
cambios que propiciaron la su
peración académica, teniendo en 
cuenta, además, las necesidades o 
carencias de algunas de las depen
dencias universitarias. Hubo siem
pre flexibilidad en la medida de lo 
posible, sin dejar de apuntar a la 
meta de excelencia". 

Por otra parte, en representa
ción de los alumnos que conclu
yeron su participación como con-

sejeros académicos , Katia Leal 
consideró que ser consejero, más 
allá de un nombramiento, es una 
distinción . "Fuimos propuestos y 
electos por nuestros compañeros 
de estudio, tenemos en nuestras 
manos y voz las inquietudes, ex
pectativas y proyectos de cada uno 
de ellos" . 

Después de que los conseje
ros estudiantes recibieron una 

· medalla como reconocimiento 
a su labor, invitó a los nuevos 
consejeros académicos a "pro
mover a la Universidad como 
la fuente del conocimiento; a 
coadyuvar en la formación de 
recursos humanos competentes 
de alto nivel académico, profe
sional y ético, así como a gene
rar conocimiento y buscar su 
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aplicación en la solución de pro
blemas nacionales" . 

A la ceremonia asistieron tam
bién el maestro Xavier Cortés 
Rocha, secretario general; el licen
ciado Gonzalo Celorio, coordina
dor del Consejo Académico del 
Area de las Humanidades y de las 
Artes; la maestra Cristina Puga, 
consejera académica del Area de 
las Ciencias Sociales ; el doctor 
Rafael Pérez Pascual, coordinador 
del Consejo Académico del Area 
de las Ciencias Físico Matemáticas 
e Ingenierías; el doctor Georges 
Dreyfus , coordinador del Consejo 
Académico del Area de las Cien
cias Biológicas y de la Salud, y el 
ingeniero Alfonso López Tapia, 
coordinador del Consejo Académi
co del Bachillerato.• 
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Umbral universitario 

Presupuesto 1999: hacia un rumbo claro 

L FEDERICO ÜSORIO ALTÚZAR* 

a Universidad Nacional "es una institución autónoma con 
libertad para establecer sus prioridades, diseñar sus proyectos, 
acordar sus reglas y formas de operar, cuya discusión y decisión 
descansan en una larga tradición de organización colegiada y en 
ámbitos de autoridad compartidos y representativos" (Síntesis del 
Plan de Desa"ollo 1997-2000, p. 1 ). 

El análisis del Proyecto de Presupuesto para 1999 y la 
consiguiente aprobación por parte de H. Cons.ejo Universitario, 
corresponde al ejercicio del régimen de .su autonomía en el 
esquema de los derechos académicos para cumplir los altos 
fines que le son propios. 

El análisis y validación del presupuesto para 1999 implica, 
desde esa perspectiva, mucho más que un trámite formal, a fin 
de que la UNAM cuente con los medios pecuniarios para su 
sostén y funcionamiento. Representa un extraordinario esfuer
zo de planeación y evaluación a la luz de las circunstancias 
complejas en lo financiero, que se abaten en el plano nacional. 

Y no habría que olvidar, como hace notar el documento 
citado, que la UNAM "es una institución que refleja las múltiples 
facetas de nuestro país". La definición presupuesta! , por otra 
parte, está en íntima relación con el proyecto de universidad 
pública que el país requiere en la antesala del siglo XXI , lo que 
hace de su estudio, discusión y visto bueno una responsabili
dad de la más elevada importancia. 

Seguir siendo la mejor institución de educación superior 
para todos los mexicanos requiere contar con el más calificado 
claustro de profesores, tener la infraestructura idónea con el 
objeto de crear y difundir conocimientos originales y novedoSO$, 
idear los canales de información y difusión modernos para el 
susodicho propósito. Lo anterior requiere de recursos econó
micos en una proporción a la medida de la expectativa de 
transformarse, gradual v permanentemente, para "mantener 
su liderazgo y respondL a las expectativas de la sociedad". 

Una institución dinámica, impulsora del cambio sociocultural 
a través de la educación superior, necesita así de un presu
puesto asimismo dinámico, técnicamente estructurado, confi
gurado con realismo y sabiduría para cubrir urgencias que 
apremian y demandas potenciales. 

El actual desarrollo de la UNAM y el grado de excelencia 
alcanzado por la dedicación y el talento de sus humanistas, 
científicos y técnicos, permiten avizorar un futuro brillante que 
habrá que alentar mediante un proceso de vinculación intra e 
interinstitucion;3.l que retroal imente su incesante actividad al 
servicio del país y amplíe los cauces para fortalecer sus 
programas de investigación, renovar sus planes y programas 
de estudio, intensificar en suma el fomento a la extensión 
cultural. 
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1999 es un año pleno de retos y desafíos para las instituciones 
públicas de educación superior, pero también es un año de gene
rosas posibilidades. Hacer más con menos recursos es un compro
miso que habrán de afrontar las universidades autónomas con 
mayor información y conocimiento, y en el caso de la UNAM mucho 
dependerá de la capacidad de sus planeadores y evaluadores para 
contar con un presupuesto por programas capaz de remover lastres 
que obstruyan el camino y sirva de instrumento a fin de allanar las 
carencias en donde sean éstas más ostensibles. 

La asignación de recursos financieros en la UNAM, con toda 
razón , se inserta en un proceso dinámico, permanente y 
participativo de planeación, evaluación y presupuestación, que 
debe garantizar el óptimo desarrollo de los planes y programas 
institucionales. Dicho proceso genera, de ese modo, certidum
bre al objetivo específico de lograr un mejor aprovechamiento 
de los medios disponibles y, en su caso, para hacer las 
rectificaciones y las reorientaciones de acuerdo siempre con el 
seguimiento de los planes de trabajo. 

Mediante sistemas eficaces de información estadística, el 
presupuesto universitario se dist ribuye en función de priorida
des académicas e institucionales y de los recursos disponibles. 
El propósito general incluye el derecho de la comunidad en 
cuanto tener a su alcance una información amplia y oportuna 
acerca del uso y aplicación de los recursos, así como de los 
rendimientos por parte de las entidades académicas y depen
dencias administrativas. Son requisitos exigibles los de la 
transparencia, la certeza y la objetividad. 

En la presentación del Plan de Desarrollo y del Programa de 
Trabajo de la UNAM, el6 de mayo de 1998, el rector de la UNAM 
manifestó: "Respecto de la planeación y evaluación institucionales, 
para 1999 deberá establecerse un sistema de planeación, 
evaluación y presupuestación, que permita una más adecuada 
asignación del presupuesto universitario y su más eficiente uso. 
Para esto, se reestructurarán los criterios y procedimientos para 
asignar y reorientar los recursos universitarios de acuerdo con 
prioridades académicas. Asimismo deberá contarse con crite
rios para el uso óptimo de los recursos presupuestales, con un 
sistema de información para la planeación y la evaluación, y con 
indicadores presupuestales que ,guíen el ejercicio presupuesta! y la 
aplicación de los recursos financieros". 

Desde esa consideración, el presupuesto universitario para 
1999 es palanca para el desarrollo de la educación superior en 
el país. Garantía a fin de proseguir el rumbo claro y certero de 
la excelencia y la superación. Medio indispensable para conso
lidar el presente y fortalecer la esperanza en un futuro promisorio. 

• Profesor de la Escuela Nacional Preparatoria. 



Xavier Cortés, secretario general, clausuró en la Sala 

Miguel Covarrubias una jornada de cinco días en la que 
los participantes tuvieron la posibilidad de conocer el 

quehacer cultural de las escuelas incorporadas, por medio 
de las más diversas manifestaciones artísticas y 

humanísticas 

El Festival de la Cultura 1999 prueba que en la UNAM la 
enseñanza y práctica de las artes tienen un lugar importante 

L ESTELA ALCÁNTARA 

a realización del Festival de 
la Cultura /999 de Escuelas con 
Estudios Incorporados a la UNAM 
representa una prueba de que la 
ense~anza y la práctica de las artes 
tienen un lugar importante en esta 
casa de estudios, afirmó el maestro 
Xavier Cortés Rocha al clausurar la 
octava edición del encuentro, efec
tuado del 21 al 26 de marzo en el 
Centro Cultural Universitario. 

En la Sala Miguel Covarrubias 
los participantes tuvieron la posibili
dad de conocer en cinco días el queha
cer cultural de las escuelas incorpora
das, por medio de las más diversas 
manifestaciones artísticas y huma
nísticas como el teatro, la poesía, la 
música y las artes plásticas. 

El maestro Cortés Rocha insis
tió en que la difusión cultural, junto 
con la docencia y la investigación, 
es una de las tres funciones priorita
rias de la institución porque "sabe
mos que mediante las expresiones 
artísticas se logra la formación inte
gral de los alumnos". 

Además, di jo: "consideramos que 
estas actividades son indispensables 
para el cabal desarrollo de los estu
diantes como individuos sensibles, 
comprometidos, capaces de lograr sus 
metas en una sociedad que cada vez 
exige más a sus integrantes". 

Por ello, el maestro Cortés Rocha 
ofreció a los cientos de estudiantes 
que participaron en el festival , que 
organiza desde hace ocho años la 
Dirección General de Incorporación 
y Re validación de Estudios 
(DGIRE), seguir contando con es
tos espacios y foros. 

Asimismo, Cortés Rocha felici
tó a los jóvenes que participaron en 

el concurso Con tu Pluma: Cuento, 
Ensayo, Poesía y Diseño 1999. 
Destacó especialmente el esfuerzo 
de los ganadores y de quienes obtu
vieron menciones honoríficas por 
la excelente calidad de sus trabajos. 
Se refirió de manera especial a 
Rodrigo Pérez Sansores Mon
dragón, del Centro Educativo lean 
Piaget, quien obtuvo el primer lu
gar en el género de poesía por se
gunda ocasión consecutiva. 

Manifestó su deseo de que la 
colaboración que se ha hecho pa
tente con ese festival siga siendo 
distintiva de la relación entre la 
Universidad Nacional y su Sistema 
Incorporado. 

En su momento el maestro José de 
Santiago Silva, coordinador de Difu
sión Cultural de la UNAM, consideró 
que las actividades organizadas por 
DGIRE y apoyadas por la dependen
cia a su cargo h,acen patente de nueva 
cuenta el interés de la Universidad por 
brindar a los estudiantes un mejor y 
más amplio marco formativo que los 
oriente y estimule en su desarrollo 
educativo. 

De Santiago alentó a los partici
pantes: "ustedes jóvenes estudian
tes son el cimiento más valioso de 
México, la UNAM es de ustedes 
tanto como ustedes de la UNAM. 
En la medida que se fortalezcan se 
fortalece esta institución educativa, 
la más importante de México". 

Por su parte el ingeniero Carlos 
Galdeano Bienzobas, director ge
neral de Incorporación y Revalida
ción de Estudios, felicitó a los par
ticipantes y junto con los otros 
miembros del presidium les entre
gó reconocimientos. 

Asimismo, los ganadores dell ", 
2" y 3er. lugares del concurso Con 
tu Pluma: Cuento, Ensayo, Poesía 
y Diseño /999 recibieron sus pre
mios respectivos. 

Para concluir el acto, el Grupo 
Bellaurus Jazz del Centro Univer
sitario México, bajo la dirección 
del maestro Jorge Pastor, ofreció un 
breve concierto en el que destacó la 
versión jazzística -adaptada por él 
mismo- del Concierto de Aranjuez 
de Joaquín Rodrigo.• 
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En la clausura se 

entregaron los 
premios del concurso 
Con tu Pluma: 
Cuento, Ensayo, 

Poesía y Diseño 
1999. 
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El equipo triunfador lo integran Ernesto Natarén, Gerardo Oliva, Gerardo 
Fernández, Daniela Osorio, Mauricio Rojas, Cynthia Echave y Mauricio Cortés; la 

propuesta destaca por su funcionalidad, estética estructural susceptible de repetirse, 

ligereza y posibilidad de aplicación 

Ganan profesores y alumnos de la FA concurso para 
proyecto de cubierta ''Tipo" para patios de la UNAM 

E RAúL CORREA 

equipo de la Facultad de 
Arquitectura (FA), integrado por 
los profesores Ernesto Natarén de 
la Rosa y Gerardo Oliva, y los 
al u m nos Gerardo Fernández, 
Daniela Osorio, Mauricio Rojas, 
Cynthia Echave y Mauricio Cor
tés, obtuvo el primer lugar en el 
concurso de anteproyecto de cu
bierta "Tipo" para patios de 
inmuebles de la UNAM. 

El certamen, cuya finalidad es 
impulsar la búsqueda de alternati
vas y propuestas innovadoras para 
la diversificación en el uso de los 
espacios universitarios, fue convo
cado por la FA, el .lnstituto de Inge
niería, la Coordinación de Difusión 
Cultural, las direcciones generales 
de Patrimonio Universitario y de 
Obras y Servicios Generales, así 
como por las escuelas nacionales de 
Estudios Profesionales Acatlán y 
Aragón. 

El concurso consistió en presen
tar una propuesta de cubierta para 
patios o espacios cerrados con pare
des y galerías de los edificios de la 
Universidad, y así sugerir un ele
mento estructural que proteja hori
zontalmente de la intemperie a los 
espacios abiertos de los inmuebles, 
aplicable a todas las instituciones 
universitarias con características si
milares, preservando a la vez la ar, 
quitectura. 

El equipo ganador del certamen, 
que congregó a investigadores, pro
fesores y alumnos de la licenciatura 
de Arquitectura de Aragón, Acatlán 
y la FA, será contratado por la Direc
ción General de Obras y Servicios 
Generales (DGOSG) para realizar el 
proyecto; el segundo y tercer lugar 
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Integrantes del grupo triunfador. 

obtuvieron un premio de 20 y 15 mil 
pesos, respectivamente. 

En la ce rem onia de 
premiación el arquitecto Ernes
to Velasco León, titular de la 
DGOSG , explicó que los crite
rios para calificar los trabajos 
fueron: funci onalidad , estética 
es tructural susceptible de re-
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petirse, ligereza y posibilidad de 
aplicarse a espacios abiertos. 

Por todo ello y por su alto gra
do de precisión, constructibilidad 
y diseño, añadió, el proyecto pre
sentado por el equipo de los arqui
tectos Ernesto Natarén y Gerardo 
Oliva fue electo por el jurado cali
ficador de entre las 14 propuestas 

como el más viable. 
Además, dijo el arquitecto 

V el asco, el trabajo triunfador"cum
ple con los requisitos planteados en 
la convocatoria; tiene una concep
ción bien acabada, completa y 
estructurada que nos permitió llegar 
por consenso a una determinación 
contundente". 

Luego de destacar la calidad y 
vasto conocimiento de los partici
pantes, señaló que al aplicar su 
experiencia y creatividad en la so
lución de necesidades concretas, 
éstos contribuyen al prestigio y 
solidez a la Universidad Nacional. 

El funcionario universitario en
tregó el premio y reconoció la or
ganización de profesores y alum
nos para participar y contribuir en 
el diseño que incluye elementos 
removibles y plegables con carac
terísticas adecuadas de ilumina
ción, ventilación y desagüe pluvial. 

En opinión del arquitecto 
Velasco León, los concursos repre
sentan una modalidad de vincula
ción con la comunidad e impulsan 
la participación de los universita
rios en la búsqueda de opciones 
para satisfacer necesidades y de
mandas de la Universidad. 

El titular de la DGOSG aseguró 
que los recursos creativos de los 
universitarios pueden aplicarse den
tro de la UNAM como lo demues
tran los concursos que ha impulsado 
la dirección a su cargo. 

En el marco de esta ceremonia 
protocolaria, efectuada en el" Aula 
Enrique del Moral (P5) de la FA, 
fueron reconocidos también con 
diplomas los otros 11 grupos 
participantes.• 



La asociación otorgó a la dependencia universitaria la placa 
CAS-Signature Library por sus 90 años de suscripción al Che mica! 

Abstraes Serví ce y contar con la colección completa de 1 -J07 a 1997 

Premia la American Chemical 
Society a la Facultad de Química 

L PiA HERRERA 

a American Chemical Society 
otorgó a la Facultad de Química 
(FQ ) la pl aca CAS-Si"gnature 
Library por sus 90 años de sus
cripción al Chemieal Abstraes 
Service y contar con la colección 
completa de 1907 a 1997. 

En la develación de la placa, 
efectuada el 26 de mano en el Edi
ficio B de la FQ, el doctor Enrique 
Bazúa Rueda, director de esa de
pendencia universitaria, destacó que 
lo anterior muestra la importancia 
que la facultad otorga a la informa
ción. 

Informó, además, que se hacen 
las gestiones pertinentes para que 
pronto los estudiantes de la FQ 
tengan acceso directo a la red del 
ChemiealAbstraes. "Sólo es cues
tión de voluntades para ultimar los 
detalles". 

químicos del fut uro puedan bene
ficiarse de las labores de los quí
micos de hoy". 

El doctor Adolfo Rodríguez Ga
llardo, director general de Bibliote
cas de la UNAM, comentó que la 
Universidad Nacional se ha caracte
rizado a lo largo de su historia por 
ser uno de los grandes repositorios 
de información en todas las áreas. 

"La verdad es que la Universi
dad posee la colección bibliográfi
ca más grande del país en el campo 
de las ciencias puras y la tecnolo
gía, y de las ciencias sociales y 
humanidades", y que pocas insti
tuciones en el mundo tienen una 
colección tan completa. 

Añadió que ese logro se debe al 
esfuerzo de las distintas adminis
trac iones, de investigadores, pro-

fesores y bibliotecarios que se han 
dedicado consis tentemente a con
servar y guardar tesoros informati 
vos como el Chemieal Abstraes, 
por el cual felicitó a la FQ. 

Al finalizar la ceremonia, la 

maestra en ciencias 1 melda Veláz
quez Montes, coordinadora acadé
mica del Area de Teleinfomática de 
la FQ, recibió una di stinción por 
participar en el logro de ese 
reconocimiento. • 

De hecho, afirmó, "estoy seguro 
de que para el semestre que iniciará 
en agosto esto será una realidad". se manifiestan grupos de estudiantes el 8 de abril 

Por su parte el representante 
internacional · de l Ch emieal 
Abstraes Service, John Michael 
McDougal, celebró la dedicación 
de la UNAM a las ciencias quími
cas y agradeció su patrocinio a las 
mismas medi ante la FQ. 

Agregó que la UNAM es un 
archivo, una biblioteca para los 
investigadores que necesitan ac
ceso a la información más ampli a 
y actualizada acerca de Química. 
Es además un archivo vivo y diná
mico. 

En vísperas del nuevo milenio. 
que promete más revoluciones en 
el conocimiento químico, añadió 
que espera que la asociación 
UNAM-CAS dure "para que los 

Estudiantes univers itarios de diversas escuelas y facultades marcharon hacia la Rectoría de CU momentos antes de que 
iniciara la sesión del Consejo Universitario . Ya en la explanada realizaron una manifestación mientras el máximo órgano 
colegiado de la UNAM sesionaba. 
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Durante su primera reunión se discutió un programa de alto nivel académico creado con el .fin de generar una 
respuesta creativa a una problemática particulamente compleja, que incluya seminarios, publicaciones especiales, 
proyectos conjuntos, así como la integración de un directorio electrónico 

B ANCO DE DATOS 

Indispensable para el 
metabolismo 

La diabetes es un síndrome 

clínico que resulta de la 

. secreción deficiente, absoluta 

o relativa de insulina. Esta es 

una hormona producida en 

las células beta de los islotes 

de Langerhaus del páncreas 

cuya acción fundamental 

consiste en pennitir la 

utilización de glucosa en los 

tejidos y, por lo tanto, es 

indispensable para el 

metabolismo de 

carbohidratos, proteínas y 

grasas. 
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EN A ACADEMICA 

Al crear el Grupo de Trabajo en Diabetes, el PUIS 
contribuye al combate de este padecimiento 

E SERGIO CARRILLO 

n México hay cuatro millo
nes de diabéticos diagnosticados y 
se considera que una cifra similar, 
aún no detectada, tiene este mal. Esti
maciones oficiales señalan además 
que una proporción alta de la pobla
ciónadultacorreelriesgodepadecerla 

Corno una manera de hacer frente 
a dicho problema de salud la UNAM, 
por medio del Progr3!11a Universita
rio de Investigación en Salud (PUl S), 
fundó recientemente el Grupo de Tra
bajo en Diabetes. 

Durante su primera reunión se dis
cutió un programa de alto nivel acadé
mico creado con el fin de generar una 
respuesta creativa a una problemática 
particulamente compleja, que incluye 
seminarios, publicaciones especiales, 
proyectos conjuntos, así corno la inte
gración de un directorio electrónico y 
untallerdecolaboracióndesubgrupos. 

Esta es la primera vez en la historia 
de la medicina en México que un 
grupo rnultidisciplinario suma esfuer
ws para luchar contra la diabetes, la 
cual es la segunda causa de muerte en 

Gaceta UNAM 

nuestro país, y causa principal de ce
guera prevenible, insuficiencia renal 
terminal, amputaciones no traumáticas 
y hospitalización en población adulta. 

Por medio de este grupo la 
UNAM busca contribuir al combate 
de este padecimiento en nuestro país 
con proyectos de investigación de 

~ primer nivel, declaró el doctor Hugo 
& Aréchiga Urtuzuástegui, director del 
~ PUIS, en el acto inaugural que se 
~ efectuó en el Salón de Seminarios 
~ de la Coordinación de Vinculación. 

Con este fin, agregó, se invitó al 
doctor Clicerio González Villal
pando, coordinador del Grupo de 
Trabajo en Diabetes del PUIS y 
director del Centro de Estudios en 
Diabetes, para que analizara el terna 
y convocara a este distinguido gru
po del que se esperan, en un breve 
plazo, "las iniciativas que nos per
mitan contar con un programa de 
alto nivel, el cual, a su vez, hará 
posible realizar acciones más apro
piadas para combatir uno de los pro
blemas médicos más serios y costo
sos de nuestro país". 

Al agradecer la posibilidad de pre
sentar al PUIS corno una plataforma 
para el desarrollo de actividades con
juntas, el doctorGonzález Villalpando 
manifestó que en una época marcada 
por la electrónica y la acción 
rnultidisciplinaria "es un pecado mor
tal no buscar la integración de los 
grupos de trabajo, no participar, no 
articular los recursos económicos y no 
hacer un uso eficaz y juicioso de los 
escasos medios con que se cuenta. 

"Nuestro sueño dorado -abun
dó- es poder conjuntar voluntades, 
esfuerzos y capacidades. Ello con el 
fin de elaborar iniciativas sólidas 

que, en un momento dado, puedan 
financiarse económicamente por or
ganisrnos nacionales e internacio
nales. Esto permitirá la realización 
de más y mejores investigaciones en 
ese campo. 

"Una primera propuesta -prosi
guió- es la realización de un semina
rio en el que sean presentados los 
trabajos que cada uno está haciendo 
y que podrían publicarse corno un 
libro de difusión por medio de la 
UNAM. Otra, es integrar un foro de 
discusión mediante una página elec
trónica en Internet que presente los 
avances científicos acerca de las di
ferentes actividades del grupo, el 
cual está conformado por más de 30 
médicos, investigadores y técnicos 
de diversas instituciones de salud", 
entre las cuales se encuentran la 
Secretaría de Salud (SSa), el Institu
to Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), los institutos nacionales de 
la Nutrición (INN), Cardiología 
(INC), Pediatría (INP), Salud Públi
ca, así corno el servicio médico de 
Petróleos Mexicanos, además de la 
UNAM, representada por diversas 
facultades e institutos. 

González Villalpando enfatizó 
que una de las propuestas es acudir 
a las instancias encargadas de tomar 
decisiones a nivel legislativo, corno 
son el senado y la Cámara de Dipu
tados, para hacerles llegar peticio
nes específicas que permitan au
mentar recursos para la investiga
ción, en particular en salud y en el 
aspecto de enfermedades crónico 
degenerativas, corno la diabetes. 
"Esta última, corno sabernos, no está 
lo suficientemente atendida por fal 
ta de recursos". • 



El doctor Ranulfo Romo, del Instituto de Fisiología Celular, al 
dictar la conferencia La Neurobiología de la Percepción, 

explicó que para comprender este tipo de procesos es 
necesario entender primero cómo se genera una percepción 
sensorial, es decir, cómo vemos, oímos, sentimos, olemos y 

degustamos 

Controlar los estímulos sensoriales permitirá 
estudiar dónde y cómo se codifica la memoria 

P PíA HERRERA 

ese a las numerosas investi
gacionesrealizadasenlosúltimostiem
¡x>s para tratar de averiguar cómo codi
fica el cerebro las imágenes, los soni
dos y las palabras, todavía es mucho lo 
que ignoramos a este respecto. 

El doctor Ranulfo Romo, del Ins
tituto de Fisiología Celular, al dictar la 
conferencia LA Neurobiología de la 
Percepción en el Auditorio Francis
co Alonso de Florida del Instituto de 
Investigaciones Biomédicas, explicó 
que para comprender este tipo de pro
cesos es necesario entender primero 
cómo se genera una percepción sen
sorial, es decir, cómo vemos, oímos, 
sentirnos, olemos y degustamos. 

En este sentido, precisó que toda 
percepción tiene un componente de 
aprendizaje y, por tanto, en dicho 
proceso interviene la memoria. "No 
nacemos con memoria; el cerebro 
debe estimularse para desarrollarla". 

El especialista dijo también que 
no se tiene claro cómo la información 
recibida se traslada a la parte motora. 
Este ha sido uno de los asuntos que 
más interés han despertado en el doc
tor Romo. 

Las Reglas Elementales de las 
Neuronas 

Enentrevistael doctor Romo pun
tualizó que el propósito general de sus 
investigaciones consiste en entender 
las reglas elementales que utilizan las 
neuronas para efectuar ciertas funcio
nes, y una manera de hacerlo es estu
diar el mecanismo de la percepción, 
pues "toda la información que ad
quiere nuestro cerebro se da por me
dio de los órganos de los sentidos: 
información olfativa, visual, táctil , 

gustativa y auditiva". 
La idea es estudiar a fondo la 

fisiología de la percepción para des
cubrir cómo percibe el cerebro los 
estímulos del medio externo. "Si logra 
descubrirse esto es posible estudiar 
procesos mucho más complicados, 
como la memoria o el aprendizaje". 

Entre otras cuestiones, el doctor 
Romo ha analizado los códigos del 
cerebro, aquellos que permiten al indi
viduo sentir cierto tipo de estímulos, 
los cuales pueden cuantificarse. 

Asimismo, ha puesto a prueba el 
valor de la actividad de las neuronas y 
cuál es el código neural que nos permi
te percibir cierto tipo de impulsos. 

Afirmó que a la hora de estudiar 
dónde y cómo se codifica la memoria 
-una de las grandes preguntas de la 
neurobiología-, uno de los principales 
problemas consiste en controlar los 
incentivos. 

Además, describió cómo el cere
bro llega a discriminar los diferentes 
impulsos con un com¡x>nente de me
moria A lo largo de la vida -dijo- se 
confronta un buen número de estí
mulos, de tal suerte que sólo algún 
aspecto de esa i"nformación es guar
dado en el cerebro en forma de recuer
dos, y la percepción ocurre gracias a 
los mismos. 

"Así, por ejemplo, ante ciertos es
tímulos visuales el observador puede 
suponer que los percibe por primera 
vez. Sin embargo, esto no es así. Por lo 
general, algún atributo de dicho incen
tivo es comparado por el cerebro con 
algo que ya tiene guardado (una per
cepción previa que ha quedado en la 
memoria). Esa comparación es la que 
permite una discriminación". Todo 
esto gracias a la memoria. Sin esta 

última no se cumpliría dicha función. 
Respecto de lo que hace que uno 

se fije en unas cosas y no en otras, el 
doctor Romo aseguró que ello depen
de de los rasgos importantes de aque
llo que percibimos. "¿Y qué es lo 
importante? Lo que en cada caso es 
importante para mf'. 

Sesenta Años de Tradicwn 

De acuerdo con las perspectivas 
de la neurobiología en nuestro país, 
consideró que éstas pueden conside
rarse como buenas. "Nuestro trabajo 
va bien en esta área Además, hay un 
conjuntodeinvestigadoresenMéxico 
que trabajan con todos los estándares 
exigidos por la ciencia internacional". 

Señaló también que la relevancia 
de sus estudios reside en el hecho de 
que el suyo es el único laboratorio 
en el país que se ocupa de este tipo 
de problemas -por lo menos como él 
lo hace- y no hay investigaciones en 
otras modalidades sensoriales. · 

Destacó, asimismo, que la neuro-
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biología cuenta en nuestro país con 
una tradición de aproximadamente 
60 años. A lo largo de ese tiempo 
grandes científicos mexicanos han 
contribuido con sus estudios al cono
cimiento del cerebro y de sus fun
ciones. De hecho, en este momento 
hay investigadores de alto nivel tra
bajando en dicho terreno. "Por des
gracia -advirtió- todavía somos po
cos. Hay que estimular todavía más 
esta disciplina". 

De continuar las investigaciones 
por el mismo camino, aseveró el es
pecialista, en poco tiempo "podre
mos comprender algunas activida
des del cerebro .. Ya estamos cerca de 
explicar funciones elementales, como 
la sensación, la percepción y el con
trol del movimiento voluntario. En 
unos 20 años estos problemas esta
rán probablemente resueltos". 

Por el contrario, es prácticamente 
imposible asegurar cuándo podremos 
entender procesos cerebrales más com
plejos, tales como la imaginación y el 
libre albedrío.• 
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ACADEMICA 

BANCO DE DATOS 

Divulgador de la ciencia 

El doctor Rafael Fernández 

Flores es fisico ·egresado de 

la Facultad de Ciencias, 

donde también cursó estudios 

de maestría y doctorado en 

Física; obtuvo el grado de 

Doctor Ingeniero en el 

laboratorio de Mecánica de 

Fluidos de Tolouse, Francia. 

Dentro de su actividad de 

divulgador de la ciencia 

destaca su libro La ciencia es 
juego de niños. Ha escrito 

más de /50 artículos de 

divulgación. Organiza los 

ciclos de conferencias 

Ciencia, Conciencia y Café, 
de la Facultad de Estudios 

Superiores Cuautitlán, y ha 

colaborado en la Revista de 
Revistas del periódico 

Excélsior. 
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En el libro Para conversar de ciencia, su autor, Rafael Fernández, 

j 

director de Cómputo para la Investigación de la Dirección General 

de Servicios de Cómputo Académico, muestra la manera en que la 

~ 
ciencia debería mostrarse al público en general y a los estudiantes 

a en particular 
~ 

Para que México llegue a ser un país 
desarrollado, debe dejarse llevar por la ciencia 
''D GUADALUPE LUGO 

ebemos aprender a ver 
la cara amable de la ciencia porque por 
más complicada que queramos ha
cerla, no es más que una millonési
ma parte de esa maravilla que reali
zó el Dios constructor en cualquiera 
de sus acepciones". Así se expresó 
el ingeniero Manuel ViejoZubicaray 
al comentar el libro Para conversar 

de ciencia, del doctor Rafael 
Femández Flores, el cual se presen
tó en el marco de la Feria Interna

cional del Libro en el Palacio de 
Minería. 

El exdirector de la Facultad 
de Estudios Superiores Cuau
titlán (FESC) destacó que si 
realmente "deseamos llegar a 
ser un país desarrollado, debemos 
dejarnos llevar por la ciencia, ser 
amigos de ella". 

Viejo Zubicaray apuntó que 
Para conversar de ciencia, obra 
editada por la FESC, representa "un 
granito de arena para fomentar la 
lectura en un país como el nuestro 
que se encuentra en desventaja frente 
a otras naciones en desarrollo en lo 
que respecta a la cantidad de libre
rías y al número de obras que se leen 
por habitante". 

Asimismo señaló que en este 
texto el autor presenta, de una for
ma simpática y anecdótica, a una 
serie de connotados científicos. 
Entre ellos están Alfred Nobel , 
Galileo Galilei , Johann Kepler, 
Isaac Newton, Albert Einstein y Carl 
Sagan. 

Manifestaciones A rtísticas 

Por su parte el doctor René 
Drucker, jefe del Departamento de 
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Fisiología de la Facultad de Medici
na, lamentó el hecho de que la gente 
no admire a la ciencia como admira 
la pintura, la música o cualquiera de 
las otras manifestaciones artísticas. 
"Quizá una de las razones de ello es 
que el conocimiento científico siem
pre es presentado como una activi
dad sumamente complicada, en don
de se emplean términos difíciles de 
comprender para la mayoría de la 
población". 

Frente a esto "el libro de Rafael 
Fernández nos permite una aproxi
mación sumamente amena e intere
sante al fenómeno científico. Esta 
es, precisamente, la manera en que 
la ciencia debería mostrarse al pú
blico en general y a los estudiantes 
en particular". 

Refirió que en el capítulo titula
do Congelada lafusiónfría se ex
pone cómo, en los últimos años, la 
ciencia se ha comercializado "de 
una forma espantosa". La ciencia 
es universal; sin embargo, en esta 
época es vista sólo como un gran 
negocio, como algo destinado a sa
tisfacer los intereses económicos de 
unos cuantos. 

En Para conversar de ciencia, 

el doctor Femández "ha hecho de la 
divulgación científica lo que real
mente debería ser: una tarea amena 
e instructiva, algo que esté al alcan
ce del público en general". 

En su intervención, el doctorAr
cadio Poveda, miembro de la Junta 
de Gobierno, señaló que se trata de 
un libro entretenido en el que el 
autor aborda la historia de la ciencia 
en ái-eas como la física, las matemá
ticas, la astronomía y hasta la biolo
gía; "es un texto que consigna, en 

forma clara y divulgativa, diversos 
aspectos históricos importantes de 
la ciencia". 

Destacó que es una obra intere
sante "que debe ser lectura, si no 
obligada, sí altamente recomendada 
para los estudiantes, no sólo de cien~ 
cias, sino también de humanidades 
y filosofía". 

Al tomar la palabra, el doctor 
Rafael Femández sostuvo que, en 
muchas ocasiones, la divulgación 
de la ciencia se limita a la traducción 
de algún artículo extranjero para 
publicarlo en nuestro país. 

En la obra, presentada en el Sa
lón del Bicentenario del Palacio de 
Minería, el doctor Femández, direc
tor de Cómputo para la Investiga
ción de la Dirección General de Ser
vicios de Cómputo Académico 
(DGSCA), destacó el papel de la 
ciencia en el combate contra la irra
cionalidad. En este libro, dijo, "los 
juegos de la magia, la superchería, 
los vaticinios zodiacales y los en
cuentros cercanos del tercer tipo 
quedan en franca evidencia". En este 
sentido, el autor recordó que "la 
única manera de predecir y modifi
car el mundo es comprendiéndolo 
mediante un esfuerzo racional y con
sistente". 

Asimismo, bajo el tema genéri
co de Lo hecho en México, el autor 
hace un recorrido histórico por me
dio de la ciencia precolombina y la 
época novohispana, destacando la 
figura de Carlos de Singüenza y 
Góngora, para llegar a la obra de 
Alfonso H. Herrera, Marcos Mo
shinsky, Francisco Bolívar Zapata, 
Arcadio Poveda y Mario Molina, 
todos ellos mexicanos.• 



El desarrollo de la investigación es un paso importante que 
en nuestro país está dándose satisfactoriamente. Sin 
embargo, su impulso, por sí solo, no parece garantizar que 
una nación desarrollará su ciencia. "Por suerte, México la 
está promoviendo de manera admirable" 

La divulgación científica, herramienta 
emancipadora: Marcelino Cereijido 

E LAURA ROMERO 

n una época en que los 
fundamentalismos y los movimientos 
de masas dirigidos por charlatanes 
televisivos se encuentran en pleno auge 
y poseen mucho mayor alcance que 
nuestros pensadores universitarios, la 
divulgacióncientíficatieneuoafunción 
social imprescindible y urgente: es una 
verdadera herramienta emancipadora 

Lo anterior fue asegurado por el 
doctor Marcelino Cereijido, del Centro 
de Investigación y Estudios Avanzados 
(Cinvestav), en la sesión pública del 
Seminario de Problemas Científicos y 
Filosóficos, que en esta ocasión desa
rrolló el tema Oscurantismo Democrá
tico y Divulgación Científica, efectua
da recientemente en el Museo de las 
Ciencias Universwn. 

El doctor Cereijido explicó que la 
ciencia moderna, que surge de una lu
cha milenaria contra el principio de 
autoridad, ha escindido a la humanidad 
en un Primer Mundo que crea, inventa, 
decide, impone, vende, presta, "certifi
ca", bloquea, invade y castiga, y en un 
Tercero que obedece, acata y naufraga 
en la miseria y la desesperanza". 

Todo lo queafirmalacienciaqueda 
abierto a críticas y replanteos. No se 
basa tanto en qué se sabe sino cómo se 
sabe; no importa quién afirma algo, 
sino cómo lo demuestra. Por eso, afrr
mó el doctor Cereijido, más que un 
colosal reservorio de conocimientos, la 
ciencia es una manera de interpretar la 
realidad. 

Esa ciencia dio ventajas y poderío al 
Primer Mundo, el cual creó un desco
munal aparato denominado investiga
ción científica para conseguir conoci
miento activamente, mientras que el 
Tercer Mundo pasaba por procesos de 
contrarreforma y oscurantismo. Esta es 

una de las razones de nuestro sub
desarrollo, afrrmó. 

Divulgación Cie111ifica 
de Calidad 

El desarrollo de la investigación es 
un paso importante que en nuestro país 
está dándose satisfactoriamente. Sin 
embargo, su impulso, por sí solo, no 
parece garantizar que una nación desa
rrollará su ciencia. ' 'Por suerte, México 
está promoviendo también y de manera 
admirable la divulgación". 

Empero, la divulgación se basa en 
los hechos de la ciencia, en especial de 
las ciencias naturales, pues los huma
nistas no suelen divulgar qué es la 
ciencia, cuál es su estructura, sus su
puestos, su historia, su sociología, sus 
detractores y sus enemigos. Además, 
cuando se habla de "historia de la cien
cia" como la simple enumeración de 
grandes genios, logros y portentos se da 
una idea falsa del quehacer científico, 
ya que los investigadores no se ocupan 
de rarezas insólitas, sino que tratan de 
encontrar regularidades de la realidad, 
con las cuales luego se esmeran por 
destilar las leyes que explican cómo 
funciona. 

Por ello, dijo, "necesitamos am
pliarladivulgaciónquerealizamospara 
que podamos transformar la visión del 
mundo que tiene nuestra sociedad". 

El doctor Cereijido consideró que 
una manera de lograrlo es comenzar 
por los doctorados, ya que es "doloro
so" que un doctor en ciencia ignore los 
esquemas acerca del universo, la vida, 
el ser humano, la historia y cómo se 
fOijólainterpretación de la realidad que 
él necesita manejar. 

Opinó que podria compensarse esa 

falta mediante un curso de capacitación 
para alumnos de doctorado con una 
semana de duración, ene! cual se inclu
yeran clases de cosmología que ubi
quen a los estudiantes en el tiempo y en 
el espacio, y se enteren de los grandes 
pasos entre el Big-Bang y el momento 
actual en el planeta. 

Asimismo, con clases de evolución 
y de historia, así cómo de epistemología 
que muestren con claridad el proceso 
por el cual fue fOijándose una herra
mienta para conocer, tal como la que 
hoy utiliza la ciencia moderna 

A las anteriores deben sumarse cla
ses de psicología y sociología para que 
el alumno entienda por qué el ser huma
no es tan propenso a creer en la magia y 
los milagros; clases de mitología e his
toria de las religiones y, finalmente, 
clases de la estructura social e 
institucional de la ciencia actual. 

La concepción que tenemos de la 
realidad, consideró el especialista, no 
sólo no concuerda con la ciencia, sioo 
que malogra su desarrollo. Un ejemplo 
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de ello es que en algunas instituciones 
científicas todavía se invoca el principio 
por el cual la obediencia está por encima 
de la razón. 

Corremos el riesgo de que el mundo 
moderno desemlxx¡ue en un "oscu
rantismo democrático", es decir, que se 
opte democrática y mayoritariamente 
por acabar con la ciencia, advirtió el 
doctor Cereijido. 

Al citar a Micheal Shermer dijo que 
mientras las afrrmaciones de la ciencia 
quedan por siempre abiertas a la crítica, 
a la confrontación con nuevas eviden
cias y a la autocorrección, la magia y la 
creencia en lo sobrenatural dependen de 
un cultivo sistemático de la ignorancia, 
de una negativa al análisis y de un obsti
nadoesfuerzoporengañarseyengañara 
los demás. 

La divulgación científica tendría que 
echarse sobre los hombros la tarea dé 
enseñar a la sociedad la forma de inter
pretar la realidad que requiere el desarro
llo de la ciencia y de la democracia, 
concluyó el doctor Cereijido.• 
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Doctor en Historia de la 
Filosofía y en Letras 

Georges Labica es doctor en 

Historia de la Filosofía y en 

Letras, y profesor de la 

Universidad de París. Es 

director honorario del 

Centro Nacional de 

Investigación Científica, 

donde también se desempeña 

como profesor de Filosofía 

Clase Excepcional. 

Ha recibido las 

condecoraciones de 

Comendador de las PalrruJS 

Académicas de Educación 

Nacional y Caballero de la 

Orden Nacional del Mérito 

en investigación científica, 

otorgadas por el gobierno de 

Francia. 

Es miembro fundador de la 

revista Dialectique y fue 

director del Centro de 

Filosofía Política, 

Económica y Social. 

Entre sus más reciente 

publicaciones se encuentran: 

Los nuevos espacios 
políticos. Federico Engels, 
sabio y revolucionario, El 
Manifiesto Comunista hoy, 
Lenin, La dialéctica y el 
marxismo: entre la ciencia y 
la utopía 
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Para Georges Labica, profesor emérito de la Universidad de París, esos espacios 
constituyen el escenario desde donde los actores y movimientos sociales habrán de 

re inventar la democracia, y en los que la ciudadanía desarrolla formas inéditas de 
participación social que, sin duda, transformará la estructura político-económica de 

muchos países 

Los nuevos espacios políticos: formas 
inéditas de representación y expresión 

P MARTHA HERRERA 

ara Georges Labica, pro fe- Rechazo de Clases 
sor emérito de la Universidad de 
París, los nuevos espacios políti
cos constituyen el escenario desde 
donde los actores y movimientos 
sociales habrán de reinventar la 
democracia. En dichos espacios, 
la ciudadanía desarrolla formas 
inéditas de participación social 
que, sin duda, transformará la es
tructura político-económica de 
muchos países. 

Así lo expresó el investigador du
rante la conferencia Los Nuevos Es
pacios Políticos, en el Instituto de 
Investigaciones lnterdisciplinarias en 
Ciencias y Humanidades, ubicado en 
la Torre ll de Humanidades, dentro 
del marco del seminario permanente 
Las Alternativas Democráticas en el 

Mundo ActuilL 

El doctor en historia de la filoso
fía afirmó que el sistema capitalista 
mundial dispone de una tipología 
encami~ada hacia dos vertientes: 
por un lado, las instituciones y el 
Estado (ejército, policía, sindica
tos, medios de comunicación, et
cétera), que funcionan como órga
nos rígidos sin alternativa de cam
bio; y por otro, los nuevos espa
cios políticos, sitios donde el diá
logo y el factor de cambio son una 
constante. Dichos espacios son di
versos y permiten la participiación 
de los más contrastantes sectores 
y tendencias (barrios, pueblos, 
inmigrantes , extranjeros, et
ni as, defensores del ambiente, 
mujeres y niños) . Esta diversi
dad exige la construcción por 
parte de esos mismos sectores de 
nuevas formas de representación y 
expresión social. 
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El doctor Labica explicó que el 
esquema inclusión-exclusión, dentro 
del sistema capitalista, implica el re
charo de clases y sectores sociales 
entre sí, debido a la diferencia de raza, 
sexo, libertad sexual e ideología Para
dójicamente dicha exclusión es acep
tada dentro del sistema y la sociedad, 
lo cual provüca una exclusión dentro 
de la inclusión. 

Las consecuencias del panorama 
anterior son determinantes. Porun lado, 
indicó, se observa la construcción de 
unautopíasocial y, por el otro, se mani
fiestan brotes de violencia provocada 
por la f~ta de foros que otorguen voz y 
participación a los ciudadanos capaces 
de modificar esa realidad, y romper así 
conlosesquemasformalesalimentados 
por la corrupción, reflejo de la política 
monetaria y delictiva Es obligación de 
la ciudadanía activa, aseveró, tomar un 
papel dinámico para ganar espacios y 
alcanzar una mayor participación elec
toral. De lo contrario la reproducción de 
los vicios del sistema provocarán un 
colapso social. 

Labica calificó a la globalización 
como una promesa del mercado mun
dial inherente al capitalismo. "Su 
pragmatismo sin perspectiva se satis
face constantemente con la acción 
bancaria". Consideró como un desafío 
el crecimiento de la economía mone
taria, pues ésta implica un retroceso en 
las actividades de los Estados, los cua
les funcionan como gestores locales al 
servicio de decisiones mundiales que 
ignoran las fronteras y dictan arbitra
riamente las leyes a modificarse, acep
tándose la omnipotencia del neo
liberalismo. 

Gabriel Vargas y Georges Labica. 

La universalidad de la lucha 
por una causa común, afirmó, es la 
única alternativa capaz de comba
tir a la globalización, pues con
templa la unificación de diversos 
movimientos como pueden ser la 
liberación de la mujer, la conser
vación del ambiente, la lucha 
antinuclear y la disminución de la 
jornada de trabajo, entre otros. Los 
buenos espacios políticos son 
microprocesos que se desarrollan 
dentro de estructuras fuertes y or
ganizadas. 

Agregó que actualmente la iz
quierda convencional contribuye 
a mantener un orden social alejado 
de los ideales de igualdad, libertad 
y lucha social, y finalmente fun
ciona como la "mano izquierda" 
de un sistema de derecha. 

La democracia puede ser una 
utopía, en tanto la ciudadanía no 
inicie su construcción, "la esperan
za es un principio activo y transfor
mador dentro de lo real", concluyó. • 



Pronunciamiento del rector ante el H. Consejo Universitario 

Diálogo entre universitarios: principios y consensos 

El 11 de febrero pasado envié al Consejo Universitario una 
propuesta de actualización del Reglamento General de Pagos. 
A partir de entonces, se ha producido un intenso debate en el 

que se han resaltado, y en gran medida magnificado, las diferencias 
que ciertamente ex isten alrededor de es te tema, y ha quedado 
relegado a un segundo plano lo que, desde mi punto de· vista, es 
mucho más importante: los principios y consensos que unen a la 
comunidad universitaria, que son los que nos han permitido superar 
viejos rezagos, enfrentar problemas difíci les y avanzar en la cons
trucción de una mejor uni versidad. 

El consenso de la comunidad permitió la separación de las 
''preparatorias populares" 

No hay que olvidar que, gracias a un c laro consenso en la 
comunidad, se pudo terminar con la presión inaceptable a la que, 
año con año , era sometida la UNAM por parte de las ll amadas 
"preparatorias populares". Con el pronunc iamiento del Consejo 
Uni versitario, en junio de 1997 , se dio término a una bochornosa 
situac ión en la que la Un iversidad era rehén de Jos grupos que 
dirigían estas organi zaciones, y que les permitía obtener cada 
año, fuera de concurso, más de 1,500 lugares de licenciatura, 
ante la amenaza -muchas veces consumada- de vio lentar la vida 
universitaria. 

La UNAM debe ser una institución académica, pública, 
nacional, autónoma y comprometida con la sociedad mexicana 

Asimismo, cuando pusimos a consideración de la comunidad 
universitaria el proyecto del Plan de Desarrollo, ésta se manifestó a 
través de miles de propuestas sobre el rumbo de la Universidad, las 
cuales enriquecieron significati vamente el Plan . En particular, hubo 
un amplio consenso en torno a los postulados básicos de dicho Plan 
que son los que sustentan y constituyen la esencia de lo que es la 
Universidad: una institución académica, pública, nacional, autóno
ma y comprometida con la sociedad mexicana. 

Consenso sobre los principios que enmarcan el Reglamento 
General de Pagos 

De igual manera, a Jo largo de la discusión de la propuesta de 
modificación del Reglamento General de Pagos, se han producido 
importantes consensos entre todos los univers itarios con relación a 
Jos principios que lo enmarcan. Acerca de éstos ya se expresó el 
Consejo Universitario en su pasada sesión, pero me referiré nueva
mente a ellos, ya que constituyen la base sobre la cual se pueden 
construir los caminos que nos permitan superar nuestras diferencias. 

La UNAM reafirma su carácter de institución pública 

En primer lugar, los uni versi tarios, todos los uni versitarios, 

¡ estamos convencidos de que la Universidad Nacional Autónoma de 

! México, como institución pública, debe ser financiada por el Estado 
l 
l con recursos suficientes para garantizar su funcionamiento. El sub-
j sidio que recibe no sólo debe mantenerse en términos reales, sino 
¡ incluso incrementarse, en la medida que lo permita la economía 
1 nacional. 
1 Con esta convicción, en diciembre de 1998, al conocer la 
! propuesta de presupuesto para la UNAM que el Ejecutivo Federal 
1 había envi ado al Congreso de la Unión, expresamos, con toda 
1 veracidad y oportunidad, su insuficiencia para cumplir con los 
! programas académicos de la institución. Con el apoyo unánime del 
! Consejo Universitario, y junto con la Asociación Nacional de 
l 
l Universidades e Instituciones de Educación Superior, acudimos a 
1 múltiples foros , tanto con el Ejecutivo como con el Congreso de la 
! Unión. 

1 

1

¡ Se ha asegurado el subsidio no sólo para 1999 sino también para 
los siguientes años 

1 

1 

1 
! 
l 

1 

1 

1 
i 
l 

Los resultados fueron muy positivos, sobre todo considerando la 
difícil situación económica por la que atraviesa el país. Para el total 
del sistema educativo se logró un incremento de 2,000 millones de 
pesos y, para la UNAM, se obtuvo una ampliación de 580 millones, 
considerando tanto el aumento para inversiones autorizado en di 

ciembre como los incrementos aprobados en las partidas de gastos de 
operación y estímulos al personal académico. 

Esto significa que, en 1999, contaremos prácticamente con los 
mismos recursos que el año pasado. Más aún, como resultado de las 
gestiones anteriormente descritas, no sólo se ha podido superar el 
problema presupuesta! del presente año, sino que además hemos 
obtenido el compromiso del Ejecutivo Federal de enviar al Congreso 
de la Unión, en Jos siguientes años, una propuesta de presupuesto en 
la cual el subsidio a las universidades públicas, incluida la UNAM, 
sea igual o superior en términos reales, al de 1999. 

Haber logrado el apoyo, tanto del Ejecutivo Federal y del Congre
so de la Unión como de la sociedad en general , ha sido producto del 
diálogo respetuoso, del convencimiento de que la Universidad cons
tituye una de las mej~es inversiones del país, y del firme compromi
so de los universitarios para que lo siga siendo, manteniendo para ello 
su liderazgo académico. 

! La Universidad requiere del respaldo solidario de la sociedad 

Existe también un claro consenso en la qniversidad sobre la 
necesidad de diversificar nuestras fuentes de financiamiento, promo
viendo diferentes esquemas que, al mismo tiempo que propicien una 
vinculac ión más efectiva con la sociedad, nos permitan contar con 
recursos adicionales a los del presupuesto federal. 

Entre otras medidas que se han adoptado, hemos procurado 
incrementar s.ignificativamente los ingresos extraordinarios géne
rados por proyectos de vinculación, al mismo tiempo que hemos 
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acudido a los sectores de la sociedad que se han beneficiado o se 
bene fician ac tualmente de la labor que la UNA M reali za, para que 
contribuyan de manera solidaria al financ iami ento de aquellos 
proyectos que inciden en su fortaleci miento. 

Es necesario eliminar barreras que limitan el acceso, 
permanencia y egreso de los alumnos de escasos recursos 

Por encima de la discusión sobre si la participación de los 
estudiantes en este esfuerzo debiera ser estrictamente voluntaria o a 
través de un esquema de cuotas, todos, absolutamente todos los 
uni versitarios estamos de acuerdo en que esta participac ión de 
ninguna manera debe significar una barrera que impida a los alumnos 
de escasos recursos tener acceso a la Uni versidad. Por el contrario, 
los recursos adicionales que se obtengan deben contribui r a garanti 
zar que las únicas condiciones que determinen el ingreso y la 
permanencia de los estudiantes sean la capac idad académica y el 
compromiso de superarse. 

Es una realidad que los estudiantes que carecen de recursos 
económicos suficientes enfrentan una desventaja, no sólo en el 
acceso a la educación superior, sino también en sus posibilidades de 
permanencia y de egreso. Basta mencionar que, en el bachillerato, la 
efi ciencia terminal de los estudiantes que provienen de familias con 
ingresos menores a cuatro salarios mínimos es inferior a140%, lo que 
contrasta con una efi ciencia terminal superior al 70% entre los 
alumnos de familias con mayores ingresos. Esta situac ión es similar 
para el caso de la licenciatura. 

Es tamos comprometidos a trans formar esta rea lidad, a todas 
luces insati sfac tori a e inequitati va. Para e ll o , se req ui ere n ma
yores recursos que permitan ampli ar y mej orar los servic ios 
educati vos, parti cul arme nte los que más bene fi c ian a los es tu
diantes de menores rec ursos económi cos. Se neces itan tambié n 
mayores rec ursos para ex te nder e l programa de becas a es tu 
di antes de baj os in gresos y a lto desempeño acadé mi co que 
ofrece la in stituc ión. 

La UNAM ha real izado en los últimos años un gran esfuerzo para 
mejorar los servicios educati vos que presta a sus estudiantes, lo que nos 
pennite afim1ar, sin temor a equivocamos, que muy pocas institucio
nes cuentan con instalaciones y servicios como los que ofrece la 
UNAM. Sin embargo, este esfuerzo no es suficiente. Si queremos 
hacer frente a los retos que tenemos por delante y ofrecer a nuestros 
estudiantes servicios educati vos de la más alta calidad, debemos contar 
con recursos adicionales a los que apo1ta el Est~o. Esta es una de las 
principales razones por las que propusimos al Consejo Uni vers itario 
actualizar el Reglamento General de Pagos. 

Por otra parte, sabemos con certeza que los alumnos con 
menores recursos, cuando demuestran capacidad y compromi so y 
se les otorga una beca, están en condiciones mucho mejores de 
continuar satisfactoriamente sus estudios. Los resultados muestran 
que más del 95% de los alumnos apoyados de esta manera terminan 
sus estudi os como alumnos regulares. Por esta razón, nos hemos 
propuesto ampliar el ya significati vo programa de becas económi
cas que, a través de la Fundación UNAM, ofrecemos a los alumnos 
de menores ingresos y que ha permi tido beneficiar a más de 5,000 
estudiantes cada año. 
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La participación corresponsable de alumnos y padres de 
familia, propiciará un mayor y más entusiasta apoyo del resto 
de la sociedad 

Para ello hemos so licitado la colaboración solidaria de exalumnos 
y empresas . medi ante la campaña UNAMos Esfuerzos. El apoyo que 
recibamos de la sociedad para este propósito será más amplio y 
entusiasta. en la medida que se perciba que los alumnos y padres de 
fa milia también participan, solidaria y corresponsablemente, en el 

1 fin anciamiento de la institución. Una manera de mostrarlo es por 
1 medio del pago de cuotas justas y equitati vas, como ocurre en la 
Í mayoría de las instituciones públicas de educac ión superior de la 

¡!

•

1

1 República Mexicana. Es te es el segundo propósito que perseguimos 
con la iniciati va de ac tualización del Reglamento General de Pagos. 

Con relac ión a este punto, quiero reiterar nuestro compromiso de 
que todos los recursos provenientes de las aportac iones voluntarias 

l! y del pago de cuotas se destinarán exclusivamente a fortalecer y 
ampliar los programas académicos, a extender la cobertura de los 

! programas de becas y a mejorar los servicios que la institución ofrece 
i a sus estudiantes . Sobre el origen y la aplicación de dichos recursos, 
1 se rendi rán cuentas transparentes a la comunidad universitaria y a la 

¡'!¡

¡ sociedad mex icana. Para ello, junto con el Patronato Universitario, se 
han tomado las medidas necesrui as para constituir un fondo especial, 
cuyas reglas de operac ión se han dado a conocer a toda la comunidad. 

1 El gobierno federal se une a este esfuerzo al aportar un peso 
¡ adicional por cada peso que aporte la sociedad 
¡ 

! 
í 

1 

¡ 
¡ 

Debemos también destacar que, con objeto de fomentar la partici
pación voluntaria de la sociedad en el financiamiento de la UNAM, el 
Ejecuti vo Federal acordó continuar contribuyendo un peso por cada 
peso que se obtenga a través d.e la Fundac ión UNAM. De es ta 
forma, se han duplicado los montos que se obtuvieron el año pasado 
como resultado de las cuotas voluntarias de los estudiantes, por lo 
que las escuelas y facultades cuentan ya con 3 1 millones de pesos 
para apoyar los proyectos de mayor prioridad en cada comunidad 
que permitan mejorar los servicios educativos que reciben los 
alumnos. 

! El Reglamento General de Pagos 

¡l

¡ Si bien tenemos claro que ex iste un amplio consenso en la 
comunidad universitaria alrededor de los principios anteriormente 

' enunciados, estamos también conscientes de que tenemos di feren
j cías, y de que éstas radican fundamentalmente en la fo rma en que 

¡
! debe es tablecerse la corresponsabilidad de los estudiantes en el 

fi nanciamiento complementario de la institución. 
l l ¿Gratuidad o equidad? 

1 
¡ 

Es cierto que muchos uni versitarios consideran que la institución 
debería ser gratuita para todos, independientemente de su situac ión 
económica, y que toda contribución que los alumnos hicieran al 
sostenimiento de su institución debería ser estrictamente voluntaria 
y no a través de un esquema de cuotas. 



Por otro lado, la mayoría de los universitarios estamos convenci
dos de que la Universidad debe ser gratuita, pero sólo para quienes 
no pueden pagar una colegiatura, de que no es ni justo ni equitativo 
subsidiar por igual a todos los estudiantes, ya que el exentar del pago 
a quienes sí pueden cubrir sin dificultad una cuota semestral limita 
la capacidad de la institución de ofrecer mejores servicios educa ti vos 
para todos. Muchos universitarios también estamos convencidos de 
que el esquema de gratuidad para todos, a quienes más perjudica es, 
precisamente, a los estudiantes de menores recursos económicos, ya 
que va en detrimento de las oportunidades que la institución pudiera 
brindarles para incrementar sus posibilidades de concluir satisfacto
riamente sus estudios. 

La UNAM nunca ha sido gratuita 

Creo necesario reiterar que la Universidad Nacional Autónoma 
de México nunca ha sido gratuita, y que siempre ha cobrado cuotas 
a los alumnos por los servicios educativos que presta. Durante 
mucho años, el pago de cuotas representó un porcentaje significativo 
del presupuesto de la institución y nadie puso en duda el principio de 
corresponsabilidad en que esto se sustentaba. En los diversos regla
mentos de pago se hacía referencia explícita al "deber primario y 
fundamental de todo estudiante de contribuir, en la medida de sus 
posibilidades económicas, al sostenimiento de su casa de estudios, 
con objeto de que ésta pueda cumplir decorosamente la elevada 
misión que se ha impuesto". 

El primer reglamento de pagos que aprobó formalmente el 
Consejo Universitario data de 1936. Dicho reglamento establecía 
cuotas para bachillerato y licenciatura equi valentes a 30 y 75 salarios 
mínimos de aquella época, cuando el salario mínimo tenía un poder 
adquisitivo superior al actual, y las familias con un ingreso igual o 
menor al salario mínimo representaban un porcentaje mucho más 
alto de la población. Nunca se cuestionó la constitucionalidad del 
reglamento ni la conveniencia de su aplicación. 

Dicho reglamento sufrió diversos cambios hasta que, en 1948, se 
aprobó la última modificación significativa en el monto de las 
cuotas. Se encontraba vigente la modificación al artículo 3° consti
tucional que establecía que la educación impartida por el Estado sería 
gratui ta -entendiéndose por Estado a la Federación, a los Estados y 
a los Municipios-. También estaba vigente la actual Ley Orgánica de 
la Universidad, que le confiere una amplia autonomía frente al 
Estado, así como la capacidad de establecer cuotas por los servicios 
educativos que preste a sus estudiantes. Tampoco entonces hubo 
duda alguna sobre la constitucionalidad de dicho reglamento ni se 
cuestionó el principio de corresponsabi lidad de los estudiantes en el 
sostenimiento de la Universidad. 

Las cuotas que se establecieron en 1948, de 200 pesos para la 
licenciatura y de 150 pesos para el bachillerato, representaban 
respectivamente 45 y 35 salarios mínimos de aquella época, que 
corresponden a 60 y 45 días de salario mínimo actual. Si bien el 
Reglamento General de Pagos sufrió todavía algunas modificacio
nes subsecuentes, las cuotas de licenciatura y de bachillerato perma
necieron inalteradas, y con el paso del tiempo fueron perdiendo 
vigencia, al ir reduciendo la moneda su poder adquisitivo. Hoy, su 
valor es casi 10,000 veces menor al de aquella época. 

Ningún universitario está de acuerdo en pagar 20 centavos 

Es importante puntualizar que, al momento de enviar al Consejo 
Universitario la iniciativa de modificaciones al Reglamento General 

de Pagos, prácticamente todos los universitarios estaban de acuerdo 
en la necesidad de derogar el reglamento vigente. Unos, porque 
consideraban que violaba el principio de la gratuidad que, según 
ellos, debe aplicarse a toda la educación pública. Otros, porque el 
pago de una ridícula cuota de 20 centavos al año hacía mucho tiempo 
que ya no respondía al principio de corresponsabilidad del alumno, 
que siempre ha estado presente en la legislación universitaria. y 
porque su aplicación, en lugar de representar una fuente complemen
taria de ingresos, implicaba un gasto adicional para la institución. 

La protesta estudiantil 

El amplio e intenso debate que se ha presentado en relación al 
Reglamento General de Pagos era de esperarse. No en balde había 
permanecido virtualmente inalterado por más de cincuenta años un 
reglamento con el que ya nadie estaba de acuerdo, pero que no se 
había modificado, bien por un exceso de prudencia, o bien por las 
presiones externas de quienes consideraban que no era el momento 
oportuno para hacerlo, e incluso obligaron a que, una vez tomada la 
iniciativa, ésta se suspendiera. 

Las voces disidentes de los universitarios comprometidos 

En la impugnación al nuevo reglamento se mezclan diferentes 
actores. Por una parte, participan universitarios comprometidos con 
la institución, que consideran necesario defender el principio de 
gratuidad de la educación superior en el que creen, o bien, que por 
alguna otra razón no están de acuerdo con el Reglamento tal como fue 
aprobado. Estos universitarios están en todo su derecho de defender 
sus puntos de vista, y la mayoría está dispuesta a hacerlo conforme 
a los mecanismos de participación que establece la legislación 
universitaria, con respeto al derecho de los demás a disentir y 
aceptando que es necesario llegar a acuerdos por las vías que 
establece nuestro marco institucional. 

Por otra parte, se encuentran aquellos profesionale~ de la prote~ta. que 
todavía persisten en la Universidad, a la espera de cualquier oportunidad 
para fracturar el marco institucional vigente. Se aprovechan para ello de la 
reacción generosa de los estudiantes ante cualquier decisión que consideran 
injusta, procurando radicalizar los conflictos y ampliar sus demandas. 

! Pretenden instaurar el mandato de la asamblea como fmma de gobierno; 
!· asambleas hábilmente manipuladas por ellos para que se aprueben sus 
¡ propuestas, pero cuyos acuerdos ignoran cuando son contrarios a sus 
1 intereses, como lo han demostrado una y otra vez. 

Distingamos las diferentes voces que se oponen 

Si bien en estos momentos parecen unir sus voces, los diferentes 
grupos persiguen objetivos totalmente distintos: unos válidos y 
respetables, congruentes con los valores universitarios. otros que 
buscan precisamente trastocarlos. Se comportan también de manera 
diferente: los unos, buscando un diálogo respetuoso que permita 
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superar el conflicto dentro de las normas universitarias, mientras que 
los otros tratan de romperlas para imponer su visión intolerante al 
resto de la comunidad, recurriendo a medidas de fuerza cuando lo 
consideran necesario, como claramente lo demostraron al intentar 
impedir que sesionara el Consejo Universitario. 

La Universidad no será rehén de grupos ni cederá ante la 
violencia 

A estos grupos que pretenden apropiarse de la institución para 
convertirla en vehículo de intereses particulares, les reiteramos que la 

1 
Universidad no cederá ante amenazas ni presiones, y que la mayoría de 
los universitarios se opondrá, con la debida prudencia, pero también 
con toda firmeza, a cualquier intento de imponer sus puntos de vista por 
medios que violentan los principios universitarios. Si bien el costo de 
un paro prolongado de actividades sería muy alto para la Universidad, 
incluyendo la pérdida del semestre académico, y la suspensión o 
cancelación de importantes proyectos de investigación, resultaría aún 
más costoso que la Universidad se convirtiera en rehén de esos grupos 
y cediera ante la amenaza de acciones que atropellan los derechos de 
la gran mayoría de los universitarios. 

El ejercicio de la autonomía conlleva una seria responsabilidad 

Es necesario recordar que la autonomía, en el que descansa el 
gobierno y la organ ización de nuestra casa de estudios, conlleva una 
seria responsabilidad. Así lo expresó el rector Alfonso Caso, al 
dirigirse al Consejo Univers itario Constituyente, durante la sesión 
inaugural del23 de octubre de 1944, en los siguientes términos: "La 
organización que demos a la Universidad nos interesa a todos 
nosotros, porque como profesores y estudiantes nos urge darle una 
constitución que establezca la vida universitaria sobre bases 
firmes; que aseguren/a realización de los fines de la Universidad, 
que son fines de cultura, y que impidan que se pongan por encima 

· de estos fines , los de política de grupos, sea ésta la resultante de los 
partidos nacionales o internacionales, o la resultante de los 
peque1ios partidos universitarios, con fines persona listas. Si no lo 
hiciéramos así," dijo Alfonso Caso, "los universitarios de/futuro 
tendrán derecho de hacemos responsables a todos nosotros -a 
ustedes miembros del Consejo Universitario y a mí Rector de la 
Universidad- de la desaparición ineviTable de nuestra casa de 
esTudios, como una insTitución autónoma ". 

Las palabras de Alfonso Caso mantienen plena vigencia. Esta es 
una responsabilidad que los universitarios debemos asumir con toda 
entereza. Este es un compromiso que comparto plenamente y que 
estoy dispuesto a defender, con todas sus consecuencias, como 
univers itario y como rector de esta casa de estudios. 

La Universidad debe fortalecer los consensos que unen a la 
comunidad 

Por otra parte, la Universidad es precisamente el centro de la 
razón, del diálogo respetuoso y de la di scusión libre de ideas, donde 
no puede ni debe haber cabida para la intolerancia o la intransigencia, 
mucho menos para la violencia. La discusión crítica y el debate, en 

1 

el marco del respeto de las ideas y de los derechos de los universita
rios, son una característica esencial de nuestra comunidad universi
taria, que es necesario preservar, y representan medios válidos y 

1¡ necesarios para generar mejores y más inclusivas soluciones. 
El nuevo Reglamento General de Pagos fue ampliamente discu

tido por la comunidad universitaria, con el tiempo suficiente para 
analizar, y en su caso incorporar, las diferentes propuestas que se 
plantearon para mejorarlo. El Reglamento fue aprobado por el 

1 Consejo Universitario en una sesión legal y legítima, convocada con 
toda oportunidad, en la que estuvo presente umi amplia mayoría de 
los consejeros universitarios, y en la que se hizo todo lo posible para 
que todos los consejeros pudieran asistir. 

Sin embargo, no podemos ni debemos ignorar a los universitarios 
que han manifestado un desacuerdo total o parcial con el Reglamento 
General de Pagos y que consideran que debió darse más tiempo para 
discutir la propuesta enviada por el rector al Consejo Universitario 
o para poder presentar sus propias propuestas. 

Debemos hacer lo posible para encontrar puntos de acuerdo 

Aunque no coincido con sus puntos de vista, estoy convencido 
que si queremos que la UNAM sea un modelo de reflexión y 
tolerancia, de respeto y busca de consenso, donde no tenga lugar la 
descalificación automática del que no piensa igual que nosotros ni 
exista motivo ni pretexto para recurrir a la confrontación, tenemos la 
obligación de escuchar, entender y respetar los puntos de vista de 
todos los universitarios y de ~acer todo lo posible por encontrar 
puntos de acuerdo que nos permitan superar las diferencias. 

La Universidad Nacional no debe ser campo de batalla sino 
ejemplo para la sociedad de la forma en que pueden resolverse los 
conflictos. Es por ello que hoy reiteramos nuestra invitación a todos 
los universitarios, en particular a los alumnos y a sus representantes 
en el Consejo Universitario, para que participen en un diálogo 
honesto y genuino que contribuya a superar nuestras diferencias, en 
lugar de recurrir a enfrentamientos estériles que solamente pueden 
dañar nuestra institución y su imagen ante la sociedad. 

A quienes han manifestado su desacuerdo con el Reglamento 
General de Pagos, los invito a que planteen propuestas concretas que 
permitan mejorarlo, y que sirvan de base para avanzar en la construc
ción de nuevos y más sólidos consensos entre los universi tarios. 
Estamos en la mejor disposición de que sus propuestas sean discutidas 
y analizadas con toda seriedad. Para asegurar que sean consideradas 
por el Consejo Universitario antes de que el Reglamento ya aprobado 
entre en operación, es necesario hacerlas llegar a la Comisión de 
Presupuestos del propio Consejo a más tardar el 15 de mayo próximo. 

1 

Por último, invito a todos los universitarios de buena fe a que, 
anteponiendo los intereses de la Universidad a los propios, busque
mos, con inteligencia y creatividad, las soluciones más adecuad~s 

! que nos permitan avanzar en el logro de objetivos comunes, defender 
j los principios en los que todos estamos de acuerdo y dar un paso más ¡ en la construcción de la Universidad que el país demanda. 

POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU 
Cd. Universitaria, 8 de abril de 1999 

FRANCISCO BARNÉS DE CASTRO 



El altar, que representa el Viernes de Dolores, tiene por objeto recordar los 

sufrimientos de la Virgen María o Virgen de los Dolores a causa del martirio y muerte 
de su hijo Jesucristo 

EN 

En el Auditorio José Vasconcelos el CEPE 
celebró la Semana Santa con un Altar de Dolores 

e MARTHA HERRERA 

on el propósito de preservar 
una de las tradiciones religiosas de 
mayor relevancia en nuestro país, el 
Centro de Enseñanza para Extranje
ros (CEPE) inauguró el Altar de 
Dolores como celebración previa 
de Semana Santa, el pasado 26 de 
marzo en el Auditorio José 
Vasconcelos. 

Dentro de las instalaciones de 
este recinto universitario se montó 
un altar que representa el Viernes de 
Dolores, día señalado como prelu
dio a la Semana Santa y que tiene 
por objeto recordar los sufrimientos 
de la Virgen María o Virgen de los 
Dolores a causa del martirio y muerte 
de su hijo Jesucristo. 

En palabras de Rossana lñigo, 
profesora en la materia de Mitomagia 
y Religión del CEPE, y quien ofre
ció una breve explicación acerca del 
significado del altar, los siete sufri
mientos de la virgen son: el degolla
miento de los niños inocentes; la 
huída de Cristo de Egipto; el niño 
Jesús perdido; permanencia en el 
desierto; Jesús es hecho prisione
ro; la crucifixión y la entrega del 
cuerpo a María, acto que represen
ta la piedad. 

Asimismo, agregó que los colo
res utilizados para el altar en su 
mayoría son opacos (negro y mora
do principalmente), aunque también 
se utilizan el rojo y el blanco, los 
cuales representan la fuerza y la 
calidez de los devotos. 

En el caso de las macetas sembra
das con trigo, explicó, se guardan en la 
oscuridad y varios días antes del vier
nes, el trigo crece y cambia al color 
verde, súnbolo de la resurrección; los 
espejos representan la pureza y her-

mosura de María; las aguas de colores 
aluden a piedras preciosas, gemas en 
particular; la manzanilla y flores ofren
dan el agradable aroma de yemas y 
flores silvestres, y las aguas frescas 
simbolizan las lágrimas de la virgen. 

También se colocaron vistosos. 
tapetes con salvado y semillas, don
de con trazos de dibujo se enmarca 
el anagrama de la Virgen en el cen
tro y un corazón de siete espadas 
con símbolos de la pasión del Señor 
como son clavos, martillo y una 
corona de espinas. 

A los costados del tapete se en
cuentran varias macetas y jaulas 
con pájaros, cuya intención es ale
grar el ambiente. En el centro del 
altar se ubica a la Virgen Dolorosa 
y el Cristo Crucificado. Una de las 
características sobresalientes de este 
altar es que lleva figuras de cristal, 
que simbolizan las lágrimas de la 
Virgen. 

Entre otros elementos que con
forman el altar están: candeleros, 
listones, porcelanas, platos con dul
ces, naranjas con banderitas, vasos 
conaguadecolores, veladoras, aguas 
frescas, platos con chía, lenteja, ale
grías y ramos de flores. 

El Origen de la Costumbre 

La costumbre de levantar el Al
tar de Dolores se inició en México 
junto con la evangelización. Los 
frailes trasladaron a la Nueva Espa
ña el culto mariano y los indígenas 
lo rodearon de su inventiva y su 
profunda espiritualidad. A la orto
doxia predicada le añadieron expre
siones de su paganismo con carac
terísticas propias y refinadas. 

Tonantzin, inmersa en María, es 
venerada con sus atributos de fe
cundidad y de madre. Se le honra 
con colores, aromas y ofrendas en 
un acto de comunión ritual. En los 
primeros tiempos de la Colonia este 
altar se levantaba en los templos 
para pedir la fertilidad de la tierra y 
durante las ceremonias se realizaba 
una oración comunitaria. 

Posteriormente dicha costumbre 
se extendió a las casas particulares, 
donde se rezaba el rosario y después 
continuaba la tertulia en la que se 
ofrecía una merienda a los asistentes. 

Actualmente sólo en algunas fa
milias e iglesias se conserva esta 
tradición. En las zonas rurales aún 
prevalece esta costumbre, como en 
Santa María Atzompa, comunidad 
cercana a la ciudad de Oaxaca, don
de se elaboran vasijas zoomorfas en 
barro rojo con forma de venados 
para depositar el trigo germinado y, 
posteriormente, ser·colocado en el 
altar. • 
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aaceta: 
E N g C-U-L Tu R A 

En este año, informó José de Santiago, se han 

organizado varios proyectos interdisciplinarios que se 
dirigen especialmente a La comunidad universitaria 

j en los que, incluso, se pretende que los alumnos 
~ participen como protagonistas 
~ ---"' 

Fortalecer la formación integral de estudiantes, meta 
del programa de actividades de Difusión Cultural 

L ESTELA ALCÁNTARA 

a Coordinación de Difusión 
Cultural se ha propuesto incre
mentar la participación de los estu
diantes universitarios en las activi
dades que realiza para fortalecer el 
proceso de formación integral de 
quienes serán en el futuro los pro
fesionales de este país. 

Para ello, ha organizado varios pro
yectos interdisciplinarios que se diri
gen especialmente a la comunidad uni
versitariaen los que, incluso, se preten
de que los alumnos participen como 
protagonistas. 

Estos fueron algunos de los obje
tivos generales planteados por el 
maestroJosédeSantiagoSilva,coor
dinador de Difusión Cultural, al pre
sentar el programa de actividades 
para este año. 

En reunión efectuada en la Casa del 
Lago con los directores del subsistema 
y los medios de comunicación, José de 
Santiago reafirmó el compromiso que 
tiene la Coordinación de Difusión Cul
tural en la "reivindicación de la cultura 
como garante de la identidad del pafs". 

De Santiago aseguró que la cul
tura, como parte de la formación de 
los estudiantes universitarios, es un 
elemento multiplicador que enrique
ce a los egresados de nuestra casa de 
estudios que, como líderes de opi
nión y profesionales, seguirán sien
do un foco de difusión cultural en la 
sociedad. 

En ese sentido, informó que se 
han organizado varios proyectos para 
llevar las actividades culturales, más 
allá de sus recintos habituales, a otras 
dependencias universitarias, a las ex
planadas de las escuelas y facultades 
e incluso a los salones de clase. Entre 
estos proyectos, que en general se 
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conocen como Visitarte, destacan 
Ú1 Música Vive en la Universidad, 
El Programa Coral Universitario, 
Teatro y Danza Itinerante, Pasillos 
y Escaleras y Libros sobre Ruedas. 

Con los programas mencionados, 
informó De Santiago, a partir del mes 
de mayo se realizarán jornadas en las 
que, con una infraestructura elemen
tal, se harán representaciones breves 
directamente en los planteles. 

Asimismo, José de Santiago anun
ció que la revista Los Universitarios, a 
25 años de su creación, reaparecerá en 
abril en una nueva época y "con eheto 
de acercarse con sensibilidad e imagi
nación a las ciencias, las artes y las 
humanidades". 

Destacó que la coordinación bus-

Cootánadón de HI.ITiaf!idades 

/nstK!Ao de Investigadores 8iliiográficas 
lnstittAo de Investigaciones Filológicas 

Factitad de Fllo6clía y Le11as 
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en 
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Luis Mario Schnelder 
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Presiden 
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Fernando Curiel Defossé 
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lnMemorlam 
Miguel A. Castro Hemán L.ara 
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Beatriz Espejo Adolfo Castañón 
Vicente Quírarte Arturo Noyola 

Lunes 12 de abril, 12 horas 
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cará "la rentabilidad de sus espacios y 
actividades" porque es importante que 
la gente se corresponsabilice con el 
costo de los bienes culturales. 

Conmemoraciones 

El maestro José de Santiago hiw un 
breve recorrido por los acontecimien
tos más importantes en los que partici
pará la Coordinación de Difusión Cul
tural. Destacó la celebración de los 60 
años del exilio español en México para 
la cual se prepara una obra de teatro; una 
temporada especial de la bailarina Pilar 
Rioja, y la edición en la serie Voz Viva 
del disco compacto de Max Aub. 

Asimismo, para este festejo se efec
tuará un ciclo de cine con películas de 
Luis Buñuel, Carlos Velo y Luis 
Alcoriza; la exposición fotográfica 
Exndos. El Exilio Artístico en México, 
así como el ciclo de conferencias San
gre de la España Profunda. 

Como parte de las actividades gene
rales que prepara la Universidad Nacio
nal para celebrar el fin de siglo, la 
Filmoteca de la UNAM realizará una 
película acerca de la historia de México 
en este siglo y se prepara un proyecto 
museo gráfico que abordará el tema del 
tiempo desde su perspectiva astronó
mica hasta las convenciones del tiempo 
humano. 

Por otra parte, Teatro y Danza y 
Actividades Musicales montarán una 
ópera de Federico !barra. Radio 
UNAM realizará una historia de la 
radio en México mediante lO progra
mas, y el 31 de diciembre se enlazará 
por satélite con otras radiodifusoras, 
con el objetivo de seguir las celebra
ciones del fin de siglo en las diversas 
latitudes del planeta. 

En el Lago Mayor del Bosque de 
Chapultepec, Casa del Lago montará 
el espectáculo de luz y sonido México 
en una Lnguna. 

Madredeus y Sabines en Abril 

Además de las conmemoraciones, 
José de Santiago anunció que Difusión 
Cultural realizará un homenaje a Jaime 
Sabines, el26 de abril en el Teatro luan 
Ruiz de A !arcón. Estará integraOO por 
una mesa redonda con la participación 
de destacadas personalidades de las 
letras en México, la realización y trans
misión de un programa especial en 
Radio UNAM.y la elaboración de un 
programa televisivo por TV UNAM. 

Asimismo, subrayó que Activida
des Musicales ha propuesto una pro
gramación que sintetiza mil años de 
música Entre los conciertos que este 
año ofrecerá la Sala Nezahualcóyotl 
destaca el próximo concierto de Can
to Gregoriano con el Coro de España, 
dirigido por Ismael Femández de la 
Cuesta, quien fuera el director del 



Coro de Monjes de la Abadía de Santo 
Domingo de Silns de 1962 a 1973, 
grupo que hizo circular por el mundo 
en los últimos años el canto gregoriano. 

Por primera vez la Sala del Pedre
gal recibirá al grupo portugués 
Mcuiredeus, que se presentará el do
mingo 18 de abril a las 19 horas. 

Por otra parte, De Santiago co
mentó que 1V UNAM comenzará a 
operar el circuito cerrado de televisión 
de la UNAM en Ciudad Universitaria 
y realizará -en 10 capítulos-la serie La 
Visión de los Vencidos, basada en el 
libro homónimo del doctor Miguel 
León-Portilla. 

El coordinador de Difusión Cultu
ral dijo que se concluirá la construc
ción del edificio de la Dirección de 
Actividades Cinematográficas en Ciu
dad Universitaria, lo cual implicará la 
búsqueda de recursos adicionales. 

Ampliaci6n del MUCA 

José de Santiago aclaró que el Mu
seo Universitario de Ciencias y Artes 
(MUCA) no cambiará su sede de Ciu
dad Universitaria, sino que ampliará su 
espacio para diversificar su vocación. 
Se trata de un proyecto que implicará la 
apertura, el 13 de abri~ de la nueva 
galena MUCA-Roma, y más adelante, 
de la sede MUCA del Centro Histórico 
en el Antiguo Palacio de Odontología, 
en Licenciado Primo Verdad número 2, 
esquina con Guatemala 

El escenógrafo y grabador expli
có: "en la parte de la colonia Roma 
vamos a trabajar con propuestas de la 
joven generación de pintura que está 
articulando su mensaje artístico, preci
samente, en esta wna de la ciudad". 

En cambio, añadió: "en la sede del 

Centro Histórico expondríamos con 
carácter semipermanente colecciones 
dealtarepresentatividadartística,como 
son las propiascoleccionesquetieneel 
MUCA o algunas de otras instancias 
que han logrado configurar buenos 
conjuntos plásticos. Me refiero 
específicamente a la posibilidad de 
que tengamos en depósito temporal 
parte de la colección del Centro Cultu
ral Televisa';. 

De Santiago, aseguró que el 
MUCA de Ciudad Universitaria es un 

espacio irrenunciable para las artes 
plásticas por ello la coordinación está 
trabajando con la Facultad de Arqui
tectura para encontrar una solución a 
los problemas de espacio y conseguir 
así ''una convivencia adecuada". 

Teatro de Pasülos y Escaleras 

Antonio Crestani, director de 
Teatro y Danza, informó que a partir 
dell2 de abril se pondrá en marcha el 
Carromato o Carro de Comedias 
con la puesta en escena de La Cueva 
de Salamanca, de Miguel de 
CervantesSaavedra,interpretadapor 
jóvenes recién egresados del Centro 
Universitario de Teatro y de la carre
ra de Literatura Dramática y Teatro 
de la Facultad de Filosofía y Letras. 
Se trata de un carro-remolque dise
ñado por el Centro de Diseño Indus
trial de la Facultad de Arquitectura 
que se transforma en foro itinerante. 

Este programa de teatro itinerante 
se unirá al proyectodePasillosy Esca
leras, en el que se montarán obras de 
teatro breves en espacios no comunes, 
salones de clase, explanadas y corre
dores donde los actores puedan sor
prender a los estudiantes. • 

Libros, 
libros ... 

~algo más 
e PoR MYRNA ORTEGA 

on Hipólito da inicio la publicación de las 
obras de Eurípides (480-406 ac), el más joven de 
los tres grandes poetas trágicos griegos, en la 
Bibliotheca Scriptorvm Graecorvm et 
RomanorvmMexicanaqueeditalaCoordinación 
de Humanidades. Esta tragedia, "monstruosamente 
antifeminista" según manifiesta Rubén Bonifaz 
Nuño en la introducción, tiene como argumento el 
perverso deseo amoroso de Fedra, esposa de Teseo, 
por su hijastro Hipólito. Azuzada por la diosa 
Afrodita, cuyos encantos y facultades desprecia la 
castidad de Hipó lito, Fedra inventa la calumnia que 

desatará su propia muerte, la cólera de Teseo y el infortunado fin de su hijo. 
La pulcra edición -en pasta dura y en rústica- incluye tanto la versión del 

texto griego como del texto en español, así como una introducción que explica 
el desafío de Hipólito a la tradicional sensualidad del hombre griego. La 
autoría tanto del breve estudio introductorio como de la traducción es de 
Rubén Bonifaz Nuño. Sorprendente que una obra escrita y representada por 
vez primera hace más de ¡dos mil cuatrocientos años! siga pareciéndonos 
próxima y significativa. 

*** 
Catarsis y otros poemas es el nombre del 

libro en el que Emilio Rodríguez Díaz ha 
reunido los escritos que a lo largo de 20 años ha 
ido produciendo "en una especie de escritura 
automática", a partir de su propia experiencia 
cotidiana que, por lo visto y como la de todos, ha 
sido lo mismo difícil que dichosa. 

Emilio Rodríguez no es escritor profesional, 
ni aspira a ser reconocido como poeta, pero sabe 
que nada es tan terapéutico para el espíritu como 
la escritura Es un hombre que trabaja, sufre, 
goza, a veces ama y otras odia; por ello, escribe "para no desfallecer, para no 
suicidarme, para sentirme vivo... tengo la esperanza de que, al ser una 
manifestación sincera, espontánea y común,la persona que se adentre en estos 
pensamientos se identifique con más de uno". 

*** 
En octubre de 1996, la Secretaría de Asun

tos Estudiantiles organizó el ciclo de mesas 
redondas La Transición Mexicana, el cual dio la 
oportunidad para que, con la pluralidad y la 
tolerancia que caracterizan a la UNAM, se 
analizara el tránsito que nuestra sociedad en
frenta en lo económico, lo político, lo cultural y 
lo social desde los años setenta. Tanto la 
relevancia de los temas como el lúcido análisis 
formulado por los ponentes -muchos de ellos 
actores mismos de esa transición-, nos invitan a 
revisar la obra. Así, encontraremos en la memo-
riadeestesiglo,denominadaprecisamenteTran

siciónMexicana, por ejemplo aportaciones de Luis F. AguiJar, Carlos Castillo 
Peraza, Gilberto Rincón Gallardo, José Woldenberg, Jacqueline Peschard, 
Agustín Basave, Ricardo Rocha, Sergio Sarmiento, Raúl Trejo Delarbre, 
Alfredo Joskowicz, Rafael Pérez Gay, Rafael Tovar entre muchos otros ... • 
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EN~~URA 

BANCO DE DAT OS 

Originario de 
Cuerna vaca 

Rodolfo de Florencia nació 

en 1968 y es originario de 

Cuernavaca, More/os. 
Estudió artes plásticas y una 

especialización en artes 

gráficas, en ellnstituto 

More/ens'e de las Artes en 
Cuemavaca. 

Ha expuesto colectiva e 

individualmente en varias 

galerías de Estados Unidos y 

México. Esta es su primera 
exposición individual en un 

museo. 
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Invictus: del Fin del Milenio a la Materia Gris, que se 

expone en el marco del XV Festival del Centro Histórico: 
Utopía yApocalipsis, es una muestra donde el joven 

pintor Rodolfo de Florencia nos confronta, sin concesión 
alguna, con la respuesta histórica del hombre a la teoría 

de la evolución 

La obra destructora del ser humano, en una 
experiencia plástica que exhibe el Chopo 

L ESTELA ALCÁNTARA 

aexposiciónlnvictus:delFin 
del Milenio a la Materia Gris, que 
se exhibe en el Museo Universitario 
del Chopo en el marco del XV Fes
tival del Centro Histórico: Utopía y 
Apocalipsis, es una muestra provo
cadora y desafiante. 

El joven pintor Rodolfo de 
Florencia presenta pinturas, dibu
jos, fotografías y objetos que nos 
confrontan, sin concesión alguna, 
con la respuesta histórica del hom
bre a la teoría de la evolución. 

Desde una lectura milenarista, 
el pintor nos presenta, a partir de 
conmovedoras imágenes, lo que ha 
tenido que hacer el horno sapiens 
contemporáneo para conservar el 
lugar del más fuerte en la escala 
evolutiva. 

El contacto con las imágenes 

Gaceta UNAM 

resulta en principio aterrador, pues 
como "salvajes ante el espejo" co
menzamos a reconocer muchas de 
las imágenes cotidianas que estamos 
acostumbrados a ver con naturali
dad. 

¿Por qué nos sorprende la mirada 
inerte de un cerdo que ha cerrado su 
trompa para siempre? ¿Por qué nos 
alteran y hasta nos confunden tantos 
símbolos de control de uso cotidiano 
(símbolos de pesos, códigos de ba
rras)? 

Es posible que en esta muestra, 
ante tal carga de imágenes que reve
lan la obra destructora del hombre, el 
espectador quizá se encuentre sólo 
con dos opciones: ir más allá de 
cualquier lectura apocalíptica para 
vislumbrar la esperanza del cambio 
o de la utopía que surge después del 

reconocimiento de la realidad, o 
derrotarse ante la obra irracional de 
los ~e su misq1a especie. 

En efecto, Rodolfo de Florencia 
propone una muestra cargada de 
imágenes, de energía, de reflexio
nes, de preguntas y de propuestas 
plásticas. Su discurso conceptual 
está bien sostenido en el uso ade
cuado de diversos lenguajes. Utili
za la fotografía grotesca y la con
trasta con un texto filosófico: El 
Anticristo, de Nietzsche;EIApoca
lipsis o El Origen de las Especies, 

de Charles Darwin. 
Recurre también 'a la instalación 

y usa regularmente acrílico, tinta, 
cajas de luz, láminas de fierro y 
madera para construir módulos con 
un centro iluminado en los que mez
cla plásticamente diversos símbo-

El pintor explica 

que se trata de 
imágenes 

aterradoras de la 

realidad que se 
han convertido en 
algo natural. "Es 

de lo más natural 

ver en cualquier 

mercado público a 

algún animal 

muerto y 

descuartizado, sin 
embargo esto 

' parece que es un 

reflejo de otros 

ámbitos porque a 

diario podemos 
ver casos 

sangrientos y 
desastrosos y 
reaccionamos de 

manera 
indiferente". 



¿Por qué nos sorprende 
la mirada inerte de un 
cerdo que ha cerrado su 
trompa para siempre? 

los de poder: la Iglesia, la monar
quía, la milicia, el dinero. 

Aunque es la primera vez que 
recurre a la instalación, Rodolfo de 
Florencia lo hace de una manera 
arriesgada, pues el "animal salvaje" 
que nos muestra en Materia Gris es, 
ni más ni menos, el actor fundamen
tal de toda la obra del horno sapiens: 
un cerebro humano conservado en 
formol , acompañado de un embrión 
y otros materiales. 

El reto ante tales imágenes 
escalofriantes, las cuales parecen 
revelarnos una lectura poco alenta
dorade fin de milenio, es ir más allá, 
trascender el primer impacto y al
canzar la reflexión. 

"Partí de la idea de que el Museo 
del Chopo había sido un museo de 
historia natural, y esto me remitía a 
ordenar cosas y a clasificar. Así 
comencé a realizar pequeños boce
tos y de ahí surgió esta serie de 
dibujos que es toda una clasifica
ción de cosas, pero al hacerlo me di 
cuenta que es arbitrario y capricho
so el hacer clasificaciones de tipo 
científico, social o político." 

El tema de utopía y apocalipsis, 
continúa el artista, lo motivó para 
reflexionar acerca de la realidad que 
estamos viviendo. "Pero sin que
darme ahí, porque aunque la pro
puesta parezca pesimista -que sí lo 
es-, hay ciertas imágenes donde se 
abre un umbral en el cual puede 
estar la parte utópica". 

El pintor explica que se trata de 
imágenes aterradoras de la realidad 
que se han convertido en algo natu
ral. "Es de lo más natural ver en 
cualquier mercado público a algún 
animal muerto y descuartizado, sin 

embargo esto parece que es un re
flejo de otros ámbitos porque a dia
rio podemos ver casos sangrientos y 
desastrosos por la pantalla de televi
sión y reaccionamos de manera in
diferente". 

Reconoce que provoca cierta re
pulsión ver -en vivo- un órgano como 
el cerebro. "Me'cuestioné si lo hacía 
de otro material, pero me di cuenta que 
no tiene el mismo impacto, necesitaría 
metaforizar, engañar al espectador. 
No quiero engañar, sino que el espec
tador vea el cerebro humano y un poco 
las consecuencias del pensamiento 
mismo". 

Sin estar programado, en la inaugu
ración de la muestra, la cual se realizó el 
3 de marzo en una de las galerías del 
Museo Universitario del Chopo, los 

asistentes pudimos presenciar un 
performance complementario. 

Dos jóvenes del público, movi
dos por el "animal salvaje" que lle
van en el cerebro, resolvieron a gol
pes una discusión en tomo al tema 
del fascismo que aborda el artista en 
el tríptico: Juventudes Alemanas. 
Reina Madre. lnvictus, 1998. Des
pués de que intervino el cuerpo de 
vigilancia del museo, uno salió vic
torioso con actitud de "cabeza rapa
da", y el otro -ya lo decía Darwin
resultó ser el más débil. 

La muestra permanecerá abierta 
hasta el 18 de abril. • 
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El reto ante tales 

imágenes escalofriantes, 

las cuales revelan una 

lectura poco alentadora 

de fin de milenio, es 

trascender el primer 

impacto y poder 

reflexionar 
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SECRETARIA GENERAL 
DIRECCION GENERAL DE ADMINISTRACION ESCOLAR 

CONVOCATORIA 

INGRESO A LICENCIATURA POR PASE REGLAMENTADO 

CICLO ESCOLAR 1999/2000 

Se convoca a los alumnos del Colegio de Ciencias y Humanidades que estén 
por concluir el bachillerato en el presente ciclo escolar, a realizar en su 
plantel el registro de pase reglamentado, durante el período comprendido 
del 

19 al 30 de abril 

l. Los alumnos deben· acudir al área de Servicios Escolares a registrarse a través del 
Sistema de Cómputo instalado para tal fin. Mediante el número de cuenta, el sistema 
mostrará los datos del alumno y sólo será necesario indicar las opciones de carrera a la 
que desean ingresar y el campus de su preferencia. 

Los alumnos al registrarse deben elegir dos opciones de carrera. La segunda opción no 
podrá ser carrera del Sistema Abierto ni las señaladas con prerrequisitos o de alta 
demanda. 

Los alumnos que concluyeron su bachillerato en años anteriores, deberán acudir al 
plantel en donde realizaron sus estudios en las mismas fechas. 

2. Al registrarse, recibirán un COMPROBANTE que deberán conservar para los trámites 
posteriores. 

3. La entrega de carta de asignación y orden de pago será en el Local de Registro (Av. del 
Imán No. 7), en el horario y fecha que se indicará en el comprobante. 

20 O 9 de abril de 1999. 

NO HABRA PRORROGA PARA EFECTUAR EL TRAMITE 

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU" 
Ciudad Universitaria, D.F., abril 1999 
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SECRETARIA GENERAL 
DIRECCION GENERAL DE ADMINISTRACION ESCOLAR 

CONVOCATORIA 

INGRESO A LICENCIATURA POR PASE REGLAMENTADO 

CICLO ESCOLAR 1999/2000 

Se convoca a los alumnos de la Escuela Nacional Preparatoria que estén por 
concluir el bachillerato en el presente ciclo escolar, a realizar en su plantel 
el trámite de pase reglamentado, durante el período comprendido del 

19 al 30 de abril 

l. Los alumnos deben acudir al área de Servicios Escolares a registrarse a través del 
Sistema de Cómputo instalado para tal fin. Mediante el número de cuenta, el sistema 
mostrará los datos del alumno y sólo será necesario indicar las opciones de carrera a la 
que desean ingresar y el campus de su preferencia. 

Los alumnos al registrarse deben elegir dos opciones de carrera. La segunda opción no 
podrá ser carrera del Sistema Abierto ni las señaladas con prerrequisitos o de alta 
demanda. 

Los alumnos que concluyeron el bachillerato en años anteriores, deberán acudir a la 
Unidad de Registro Escolar de la Escuela Nacional Preparatoria (Adolfo Prieto No. 722, 
Col. del Valle) de 9:00 a 17:00 hrs. en las mismas fechas. 

2. Al registrarse, recibirán un COMPROBANTE que deberán conservar para los trámites 
posteriores. 

3. La entrega de carta de asignación y orden de pago será en el Local de Registro (Av. del 
Imán No. 7), en el horario y fecha que se indicará en el comprobante. · 

NO HABRA PRORROGA PARA EFECTUAR EL TRAMITE 

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU" 
Ciudad Universitaria, D.F., abril 1999 
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11 be e as 

Paises del mundo 

Programa de becas de la 
UNESCO para artistas 
Artes visuales, música, danza, lite
ratura, artes escénicas y arte en 
multimedia 
Duración: variable, entre julio de 1999 
y junio del 2000 

Lugar: centros de estudios artfsticos 
de diversos pafses 

ResponNble: UNESCO-ASCHBERG 

Beneftcios: cada institución receptora 
define los alcances de sus becas por 
lo que deberá consultarse el catálogo 
de las mismas, disponible en el Centro 
de Información DGIA 

Requisitos: artistas menores de 35 
años; consultar el catálogo de becas 
para precisar requisitos especfficos 

Informes: Centro de Información DGIA 

Fecha Imite: 23 de abrl de 1999 

Nueva Zelanda 

Estudios de maestrra o 
diplomado 
Are .. : agricultura, ciencias veterina
rias, economra agrfcola, silvicultura, 
planeación y recursos naturales 

Duración: dos años para maestrra, uno 
para diplomado, a partir de febrero del 
2000 

Lugar: instituciones académicas neo
zelandesas 

ResponNble: Gobierno de Nueva 
Zelanda 

BenefiCios: inscripción y colegiatura, 
apoyo económico adicional, seguro 
médico y transporte aéreo 

Requisitos: trtulo profesional; carta de 
aceptación de la institución receptora; 
certificado IELTS o TOEFL de dominio 
del idioma inglés con 550 puntos mfni
mo; edad máxima 35 años 

Informes: Subdirección de Beca 
Fecha Imite: 19 de abril de 1999 

España o Suecia 

Programa ALFA 
Estancias de Investigación 
posdoctoral 
Membranas liquidas con aplicación 
al tratamiento de aguas 
Dureción: 20 meses 

Lug•: Universidad Autónoma de Bar
celona o Royallnstitute of Technology 
(Suecia) 

Responsable: Comisión de las Comu
nidades Europeas 

Beneficios: asignación mensual para 
manutención, alojamiento y transpor
te aéreo 

Requisitos: tftulo profesional y de gra
do en qufmica, ingenierra qufmica o 
bioqufmica; estar inscrito en un pro
grama de doctorado de la UNAM afrn 
al tema del proyecto; experiencia en 
investigación; dominio del idioma in
glés; edad máxima 35 años 

Informes: Dra. Josefina de Gyves, De
partamento de Qufmica Analftica, Fa
cultad de Qufmica UNAM, Tel. 622-
3792, Fax: 616-201 O, Correo-e: 
dégyves@servidor.unam. mx 
Fecha limite: 30 de abril de 1999 (2° 
aviso) 
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Francia 

Programa de cursos de 
perfeccionamiento 1999 
1) Relaciones internacionales 
21 Finanzas públicas y polftica econó
mica 
3) Administración pública 
41 Administración del territorio 

Duración: un año académico, de sep
tiembre del 2000 a junio del 2001 

Lugar: Parrs 

Responsable: Instituto Internacional 
de Administración Pública (IIAP) 

Beneftcios: inscripción, seguro médi
co, manutención y hospedaje 

Requisitos: trtulo profesional; laborar 
en el área del curso; constancia de ex
periencia profesional mfnima de 3 
años; certificado de dominio del idio
ma francés; edad máxima·45 años 

Informes: Subdirección de Intercam
bio Internacional 
Fecha Imite: 8 de junio de 1999 

Mayor información sobi'B planes y pro

gramas de estudio de universidades del 

pafs y del extranjero: Centro de Informa

ción de"la DGIA, lunes a viernes de 9:30 

a 14:30 y 17:00 a 19:30 hrs. 



Estados Unidos 

Programa de becas Fulbright· 
Garcra Robles para estudios de 
posgrado en ciencias sociales, 
humanidades y artes 
Duración: variable, a partir de agosto 
o septiembre del 2000 

Lugar: instituciones de educación su
perior estadounidenses 

Reaponaable: Comisión México-Esta
dos Unidos para el Intercambio Educa
tivo y Cultural (COMEXUS) 

Beneficioa: beca anual para gastos de 
colegiatura y manutención, coloca
ción en el programa de posgrado ges
tionando exención parcial o total de 
colegiatura, seguro médico 

Requieitoa: titulo profesional o de gra
do (obtenido a más tardar en marzo 
del2000); promedio mlnimo de 9; cer

tificados GREy TOEFL con 575 puntos 
mlnimo (550 puntos para artes); para 
comercio internacional y administra
ción de las artes también es necesario 
certificado GMAT 

lnformea: COMEXUS, Londres 16, PB, 
Col. Juárez, México 06600, DF, Tel. 
592-2861, Fax. 208-8943 
Correo-e: fulmex@usia.gov 
http://www.comexus.org.mx 
Fecha limite: 21 de mayo de 1999 

Programa de becas Fulbright
Garcra Robles para estudios de 
posgrado en administraciór:J de 
empresas y derecho 
Duración: dos semestres, con posibili
dad de prórroga 

Lugar: instituciones de educación su
perior estadounidenses 

Reaponaable: COMEXUS 

Beneficioa: beca anual para gastos de 
colegiatura y manutención, coloca
ción en el programa de posgrado ges
tionando exención de colegiatura, 
seguro médico 

Requieltoa: titulo profesional (obteni
do a más tardar en marzo del 2000); 
promedio mlnimo de 9; carta de acep
tación de la institución receptora; cer
tificado TOEFL con 575 puntos y GMAT 
para administración de empresas 

lnforrnea: COMEXUS, Tel. 592-2861, 
Fax. 208-8943 
Correo-e: fulmex@usia.gov 

http://www.comexus.org .mx 
Fecha limite: 30 de abril de 1999 

Japón 

Curso sobre control autom'· 
tico (introducción general) 
Duración: 5 de julio al 26 de noviem

bre de 1999 

Lugar: Kitakyushu 

Re8ponallble: Agencia de Cooperación 
Internacional del Japón (JICA) 

Beneficioa: manutención, alojamien
to, materiales de estudio, apoyo eco
nómico adicional, atención médica y 
transporte aéreo 

Requieitoe: titulo profesional en inge
niarla eléctrica, de control o mecánica; 
experiencia mlnima de 4 años en 
procesos y ensamblajes industriales 
(planeación, producción y manteni
miento); conocimientos básicos de 
computación y electricidad; certifi
cado TOEFL con 500 puntos mlnimo; 
edad máxima 40 años 

lnformea: Subdirección de Becas 
Fecha limite: 23 de abrl de 1999 

Curso sobre desarrollo mineral 
sustentable 
Duración: 26 de julio al 18 de noviem
bre de 1999 

Lugar: Kosaka y Sapporo 

Re8ponallble: JICA 

Beneficioa: manutención, alojamien
to, materiales de estudio, apoyo eco
nómico adicional, atención médica y 
transporte aéreo 

Requieitoa: titulo profesional; laborar 
en el campo de la minerla, 'geologla 
minera o áreas afines; experiencia ml
nima de 5 años; certificado TOEFL con 
500 puntos mlnimo; edad máxima 40 
años 

lnformea: Subdirección de Becas 
Fecha Imite: 23 de abril de 1999 (2° 
aviso) 

Venezuela. Premio latinoamericano 
de eatudioa eobre ciencia, 

tecnologra y deaarrollo 1998-1999 

Reepon .. ble: Red de Posgrado en Pla
nificación y Gestión de Ciencia y Tec

nologla en Am4rica Latina (Red-POST) 

Premio: 5 mil dólares y diploma 

a-·= podr6n - nominados centros, 
programas o equipos con una destacada 
trayectoria académica y proyección na
cional y regional en el estudio de las 
interrelacione~! entre ciencia, tecnolog(a 
y desarrollo en Amárica Latina y el Ca
ribe 

lnformea: Red-POST, Centro de Estu
dio• del Desarrollo, Universidad Central 
de Venezuela, Tel . (58-2) 753-5859, 
Fax. 751 -1978 
Correo-e: pirellaa@carnelot.rect .ucv. ve 
Fecha Imite: 30 de mayo de 1999 

Tailandia. Premio Pffncipe Mahidol 

Re..,onaable : Fundación Prfncipe Ma
hidol 

Categorl• : i) Medicina; ii) Salud pú
blica 

Premioa: medalla, diploma y 50 mil 
dólares en cada categorfa 

a-·= podriln ser nominadas personas, 
grupos o instituciones que se hayan des

tacado por sua contribuciones ejem
plares (investigaciones o acciones con
cretas) para el avance de la medicina, la 
salud pública y los servicios sociales en 

el mundo 

lnformea: Centro de Información DGIA 
o Universidad de Mahidol, Tel. (662) 
418-2568, Fax: (662) 412-9717 

Fecha Imite: 15 de mayo de 1999 

11 n formes 

Dirección General de Intercambio 
Académico, Edificio de Posgrado, 
2° piso, costado sur de la Torre 11 
de Humanidades, Ciudad Universi
taria, de lunes a viernes de 9:30 a 
14:30 y 17:00 a 18:30 hrs. 
Internet: telnet 132.248.10.3 login: info 
http://serpiente.dgsca.unam.mx/dgia/ 

~~::::·: .. _, d(uJ 
Intercambio Académico 
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SECRETARIA GENERAL DE LA UNAM 

COORDINACION DE PROGRAMAS ACADEMICOS 

COMISION TECNICA DE IDIOMAS EXTRANJEROS 

CONVOCATORIA 

C.:oa fundamento en lo estipulado en el Articulo 36 del Estatuto del Penonal Académico de la 
·uNAM, la Comisión Técnica de Idiomas Extranjeros convoca al segundo periodo de 
aplicación de exámenes para profesores de idioma extranjero de la UNAM en los niveles 
medio superior y superior para 1999, coaforme al siguiente: 

CALENDARIO 

Sesión de información: 9 de abril a las 11:00 horas (previa confirmación de asistencia). 

Examen de dominio del idioma lagl&: 
Examen de dominio del idioma Francés: 
Examen de dominio del idioma Alem,n: 
Examen de dominio del idioma de Griego: 
Examen de dominio del idioma Ruso: 
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16 de abril 
20 de abril 
21 de abril 
21 de abril 
21 de abril 

Examen de dOminio del idioma Italiano: 
Examea de dominio del idioma Japonés: 
Examen de dominio del idioma Portugués: 

22 de abril 
23 de abril 
23 de abril 

Examen de metodologia de todos los idiomas: 13 de mayo 

REQUISITOS: 

- Carta de postulación expedida p(,r la dependeacia de procedencia. 
-Original y copia del diploma de bachillerato (requisito minimo de estudios) 

Los originales serb cotejados y devueltos al candidato. 
- Curricuium Vitae (se entregará formato ea la dependencia respectiva). 
-Cinco fotografías tamalio credencial, forma ovalada. 

COSTO: 
S 200.00 por concepto de derecho a examen a profesores propuestos por dependencias de la 
UNAM. S 400.00 a profesores propuestos por instituciones de provincia mediante 
intercambio académico. 

Fecha limite de registro: 9 de abril 
Lugar: "Casa Mascarones", Ribera de Sao Cosme # 71 

CoL Santa Maria la Ribera, teléfono 535 87 04 

NOTA: No se aplicania exámenes a los candidatos que no cumplan con los requisitos 
seiialados. 
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Vaqueros y Cachorros ganaron también en su presentación 

EN E ·~ DEPORTE 

Tigres, campeones defensores, derrotaron 
44-14 a Leopardos de Prepa 8 

1 
SANTIAGO IBAÑEZ 

ni ciaron las acciones de la Tem
porada 1999 de la Liga Universita
ria de Futbol Americano Juvenil 
"A" (LUFAJ), y Vaqueros de Prepa 
5, Cachorros de Prepa 2 y Tigres 
del CCH Sur triunfaron en sus en
cuentros para proyectarse como se
rios aspirantes al título 1999, que 
actualmente ostentan los represen
tantes del CCH Sur. 

En el partido inaugural de la 
campaña Broncos de la Prepa 1, 
que dirige el coach Carlos Zúñiga 
Sánchez, llegó a tener ventaja de 
0-16 e increíblemente dejaron es
capar la oportunidad de iniciar la 
temporada con una victoria y ca
yeron por 20-16 ante los Vaqueros 
de Prepa 5. Sus touchdowns los 
consiguió Carlos Gutiérrez ( 11 ) 
en jugada de quarterback sneak de 
una yarda y en una "optativa" de 
28 yardas, mientras que Arturo 
Ramírez (28) y Miguel Cruz ( 16) 
lograron una conversión cada uno. 
Por los dirigidos del coach José 
Luis Martínez León, el quarterback 
Osear Roldán (11) conectó dos pa
ses de anotación a Raúl López (37) 
de 45 yardas (6-16) y a Eduardo 
Rojas (80) de 27 (20-16) y, enjuga
da de engaño, Gustavo Rodríguez 
(35) conectó pase de 45 yardas a 
Fernando Jiménez (81) para acer
carse 14-16 con la conversión de 
Ricardo Santos (9). 

Gran Victoria de Cachorros 

En el segundo encuentro de la 
jornada inaugural, los pupilos del 
coach Marco· Antonio Sánchez 
Bonilla empezaron bien la campa-

ña al blanquear por 12-0 a los diri
gidos del coach Fernando Corde
ro. El artífice de la victor.ia de los 
Cachorros de Prepa 2 fue el corre
dor Arturo Rosas (44) al anotar en 
dos ocasiones: la primera enjuga
da "optativa" de 12 yardas (6-0) y 
la segunda en una "directa" de 
cuatro yardas para el final 12-0. 

Bien por lo s Campeones 
Defensores 

Por su parte los Tigres del CCH 
Sur, que ostentan el título del año 
pasado, baj o la batuta de l 
quarterback Francisco Alonso ( 18) 
-hijo del ex jugador y excoach de los 
Cóndores de la UNAM de Liga 
Mayor, Arturo Alonso Escobar- al
canzaron su primer triunfo en la 
defensa de su campeonato al supe
rar ampliamente a los Leopardos de 
Prepa 8, que dirige el coach Francis
co Chino Muñoz. 

Francisco Alonso anotó dos 
touchdowns en acarreos de seis y 44 
yardas y mandó un pase anotación a 
Angel López (8) de 15 yardas. Tam
bién colaboraron en la pizarra Saúl 
Dufoo ( 45) y Gabriel de la Garza (2) 
en carreras de seis y nueve yardas; 
Leonardo Camarena (9) al regresar 
25 yardas un balón interceptado; 
Eder Salazar (76) al propiciar un 
safety; Patricio V ázquez (80) y 
Víctor Arellano (22) con dos y una 
conversiones, respectivamente. Por 
los de Mixcoac, Aarón Peña (20) en 
escapada de 80 yardas y una conver
sión, así como Carlos Trillo (6) en 
carrera de seis yardas anotaron los 
14 puntos de su equipo. 

Ricardo Santos (9) se esfuerza en romper una tacleada de varios jugadores Broncos, para 

iniciar el repunte de los Vaqueros. 

Próximos Juegos 

La segunda fecha se jugará este 
fin de semana con los siguientes 
encuentros: el sábado 1 O, a partir 
de las 12 horas y teniendo como 
sede el campo 6 de CU, se jugará 
un duelo de invictos entre Tigres 

del CCH Sur y Vaqueros de Prepa 
5; el domingo 11 , doble sesión en 
el campo 6 : a las 1 O horas, los 
invictos Cachorros de Prepa 2 en
frentarán a los Broncos de Prepa 1 
y, a las 12 horas, Leopardos de 
Prepa 8 medirá sus fuerzas ante 
Delfines de la Prepa 7. • 

CONOCE LA NUEVA IMAGEN DE 
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naceta 
E Nº D-EPORTE 

Serían los primeros mexicanos en lograrlo 

Llegar a más de mil metros de profundidad de la caverna 
Akemate, objetivo de espeleólogos universitarios 

''E BEATRIZ VAzauez 

1 que persevera alcanza", 
rezaeldichopopulary los espeleólogos 
universitarios tienen las intenciones 
de hacer cierta la conseja y por se
gunda ocasión intentarán llegar al 
fondo de la caverna Akemate, que 
cuenta con más de mil 135 metros 
de profundidad y cuatro kilómetros 
horizontales, durante el periodo que 
comprende fmales del pasado mes de 
marzo y hasta principios de abril del 
presente año. 

La caverna se ubica en la Sierra de 
Zoquitán, Puebla, lugar al que se tras
ladaron 25 espeleólogos de nuestra 
casa de estudios para convertirse en la 
primera expedición totalmente mexi
cana en buscar y lograr esta hazaña 

"Hace lO años -explica el profesor 
José Manuel Casanova, jefe del grupo
una expedición belga visitó esta -ca
verna y logró llegar al,fondo, desde 
entonces ningún grupo mexicano lo 
has logrado; nosotros lo intentarnos el 
año pasado, sin embargo, perdimos 
varios días en la búsqueda de la entra
da. Cuando la encontrarnos era la épo
ca en la que se registraron numerosos 
incendios forestales y, por seguridad, 
decidimos interrumpir el proyecto." 

Esta vez la entrada ya está ubicada, 
por lo que se ahorrarán un par de días 
en ello, lo que resulta de gran ayuda si 
considerarnos que para llegar a ella 
hay que recorrer más de 600 kilóme
tros de terracería y carretera, además 

Universitario 
\. 

de caminar más de 1 O kilómetros, 
cruzando por algunas comunidades 
nahuatlecas. 

Entre los universitarios que se unie
ron a esta expedición se encuentran 
egresados, trabajadores, alumnos, aca
démicos, investigadores, por lo que la 
trascendencia del viaje puede obser
varse a partir de dos vertientes; la 
primera, el logro espeleológico mexi
cano que significa, ya que se trata de la 
cuarta caverna más profunda de nuestro 
país de un total de seis grandes depresio
nes, y la segunda, el estudio que quienes 
se dedican a la espeleología realizan 
de tipo científico, geológico, físico, 
químico, arqueológico y biológico, 
claro, sin olvidar el lado deportivo. 

¡Recuerda que tienes una cita los días miércoles en el 860 de AM (de 15:35 a 16 horas) y los 
sábados en el 860 de AM y 96.1 de FM (de las 8 a las 9 horas) de tu radio! 

Escucha y participa en: 

Goya Deportivo 

Un espacio radiofónico de análisis e información de lo más relevante del Deporte Estudiantil y 
Amateur de México, 

Bajo la coproducción de Radio UNAM y la Secretaría de Asuntos Estudiantiles, por medio de la 
Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas. 

Este sábado: Convocatorias del deporte puma; Entrevista en estudio con dos exponentes de alto 
rendimiento del taekwondo puma: Carmen Morales y Eduardo Burgos; Panorama del deporte federado; En, 

el mundo del ovoide mexicano: Resultados y juegos de la Semana 5 de categoría Intermedia de ONEFA; 
enlace telefónico con Roberto Mendoza desde Oklahoma, sede de las Clínicas de Primavera del staff de 

coacheo de los Pieles Rojas del/PN; y ... algo más. 
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Pese a la situación por la que 
actualmente atraviesa la UNAM y 
de manera generalizada en todas las 
dependencias del gobierno e inclu
so del sector privado, en cuanto a 
recursos financieros, nuestra casa 
de estudios respaldó económicamen
te este proyecto. 

A ello se sumaron importantes 
donaciones de empresas corno Bosch, 
que hizo entrega de dos rotornartillos 
de 24 volts con pila recargable, herra
mienta que según Casanova, facilitará 
el trabajo de descenso y ascenso.ya 
que, "lo que antes nos llevaba hasta 
cuatroocincohoras,conelrotornartillo 
lo haremos en menos de 30minutos, lo 
que no sólo significa ahorro en tiem
po, sino también en esfuerzo físico". 

Riccolino y Tía Rosa, otras em
presas que respondieron de manera 
positiva, donaron 250 dulces y choco
lates, así corno 150 paquetes de torti
llas de harina, productos que les serán 
de gran ayuda pues, debido a las con
diciones en que vivirán, la alimenta
ción debe sufrir modificaciones, sin 
restarle la cantidad de calorías que 
requieren para recuperar fuerzas. 

Otra empresa más que se sumó al 
proyecto fue Vertimanía, que donó 
seis mil pesos en equipo especializado 
para rnontañistas, a manera de des
cuento por las compras necesarias. 

Otros Proyectos RealizJulos 

El Grupo Espeleológico Universi
tario(GEU)haaprovechadoqueMéxi
co cuenta con casi 590 mil kilómetros 



Por primera vez, un equipo mexicano compite en este campeonato de 

nivel superior 

Abanderamiento de la Selección Nacional 
de Porristas y Grupos de Animación 

E 
MARIA DEL CARMEN SERRALDE 

1 pasado viernes 26 de marzo, en la expla
nadadelaComisiónNacionalde!Deporte(Conade), 
se efectuó la ceremonia de abanderamiento de la 
Selección Nacional de Porristas y Grupos de Ani
mación, que en esta ocasión la conformaron inte
wantes del equipo Pumas de la UNAM, actuales 
campeones nacionales de Nivel Superior, para par
ticipar por vez primera en la historia de un represen
tativo mexicano en el Campeonato Nacional de 
Cheerleaders de los Estados Unidos, que debió 
celebrarse del 1 al 5 de abril en Daytona Beach, 
Aorida, EUA. 

En la ceremonia estuvieron presentes el li
cenciado lvar Sisniega Campbell, titular de la 
Conade; el arquitecto Ricardo Márquez Orozco, 
presidente de la Federación Mexicana de Porristas 
y Grupos de Animación; el matemático Agustín 
Gutiérrez Rentería, director general de Activida
des Deportivas y Recreativas de la UNAM, y el 
profesor Raúl Elías Aguirre, director de Deporte 
para Todos de la Conade. 

Correspondió a Sisniega Campbell entre
gar el lábaro patrio al escolta Alan Castañeda, 
que estuvo acompañado por Violeta Reyes 
García, Blanca Delia Calderón Aguilar, José 
Arturo Blancas Fuentes y Angel David Orozco 
Ortega quienes fueron exhortados al igual que 
sus otros compañeros a dar el mejor esfuerzo 
para tener una participación digna en esta 
competencia, sabedores del alto nivel compe
titivo que enfrentarán en Estados Unidos . 

Sobre la integración del equipo mexicano, el 
arquitecto Márquez Orozco señaló que lo con
forman 10 mujeres y ocho varones, "todos ellos 

cuadrados de suelo y subsuelo compuesto de roca 
caliza, que ha propiciado la formación de cavernas 
y sistemas hidrológicos subterráneos, para realizar 
diversas expediciones dentro del país. Así, con 
poco más de 25 años de tradición, el GEU fue, en 
1993, la primera expedición mexicana que descen
dió el Pozo Verdeo Sistema Ocotempaen !aSierra 
Madre Occidental, con menos de mil metros de 

universitarios, estudiantes de las diferentes pre
paratorias y facultades de la UNAM, cuyas eda
des fluctúan entre los 18 y 23 años de edad" y 
enfatizó que la importancia del acto radicó "en 
que es la primera vez que un grupo mexicano 
compite ante campeones internacionales prove
nientes de más de 30 países, entre los que figuran 
Japón, Costa Rica, algunos países de Europa y 
ahora México" y agregó: "con un equipo repre
sentado por estudiantes de la Universidad Na
cional, mismos que fueron seleccionados riguro
samente entre los 20 mejores equipos de sus 
categorías". 

Por su parte, Mary Joel Márquez, entrenadora 
en jefe de la delegación, refirió que esta competen
cia es considerada corno "el campeonato mundial 
de la especialidad, al que se dan cita los mejores 
Grupos de Animación de Nivel Superior de los 
Estados Unidos. También informó que dicho even
to será transmitido el próximo sábado 17 de abril 
por la cadena televisiva CBS, a partir de las 12 
horas, y en USA Network, el sábado 29 de mayo a 
las 9 horas con cobertura mundial. 

En tanto, en voz de Andrei González, los 
integrantes del Grupo de Animación Mexicano 
manifestaron el gusto y la satisfacción que sien
ten por haber obtenido el campeonato nacional, 
lo que les sirvió para recibir una "invitación 
directa" al campeonato de los Estados Unidos y 
exhortó a todos los estudiantes de la UNAM a 
que formen sus grupos, ya que "les dará la 
oportunidad de intercambiar experiencias y par
ticipar en eventos de gran magnitud, como en el 
que estaremos". • 

profundidad; también descubrió dentro de los clasi
ficados como "grandes abismos de México", el 
Sótano de Barro, localizado en el Municipio de 
Arroyo Seco, Querétaro, con más de 41 O metros de 
profundidad, algo así como cuatro Torres Latinoa
mericanas, una sobre otra, así como el Sistema 
Huautla, en Oaxaca, considerado el más profundo 
de América Latina. • 
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V>il'llr~'allAD NAqonAL 
A'l"f>}I•MA ll[ 

Mrxtc,o 

DR. FRANCISCO J. BARNES DE CASTRO 
RECTOR DE LA UNAM Y PRESIDENTE 
DEL CONSEJO UNIVERSITARIO 
PRESENTE 

p. u./()() 1/99 

Conforme a lo previsto en el Articulo 10° Fracción III de la Ley Orgánica de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y al Artículo 34, Fracción IX del Estatuto General, el 
Patronato Universitario envía a Usted para que sea sometida a la consideración del Consejo 
Universitario, la Cuenta Anual que presenta la Situación Financiera Patrimonial y el 
Resultado de las Operaciones Económicas provenientes del Ejercicio Presupuestario que 
realizó esta Casa de Estudios, por el año que terminó el 31 de Diciembre de 1998, 
debidamente revisada por el Auditor Externo. 

ATENTAMENTE. 
éiUDAD UNIVERSITARIA, MARZO 10, 1999. 

c.c.p. C.P. MANUEL RESA.- AUDITOR EXTERNO DE LA UNAM.- PRESENTE 



despacho manuel resa, s.c. 
CONTADORES PUBLICOS Y CONSULTORES 

INSURQI!HTU SUR •21-A Ptso 2 TEL. 151U-6C>-22 
M4-11h13 

FAX574-N~ 
08100 MEJaco. D.F. 
~.comtnw 

Al H. Consejo Universitario de la 

Universidad Nacional Autónoma de México: 

He examinado el estado patrimonial de la Universidad Nacional Autónoma de 
México al 31 de diciembre de 1998, y el correspondiente estado de ingresos, gastos e 
inversiones que le es relativo, por el año tenninado en esa fecha. Dichos estados 
financieros son responsabilidad del Patronato Universitario. Mi responsabilidad consiste 
en expresar una opinión sobre los mismos con base en mi auditoría. 

Mi examen fue realizado de acuerdo con las nonnas de auditoría generalmente 
aceptadas, las cuales requieren que la auditoría sea planeada y realizada de tal manera 
que pennita obtener una seguridad razonable de que los estados financieros no contienen 
errores importantes, y ·de que están preparados de acuerdo con los principios contables 
adoptados por la Institución. La auditoría consiste en el examen con base en pruebas 
selectivas, de la evidencia que soporta las cifras y revelaciones de los estados 
financieros; asimismo, incluye la evaluación de los principios de contabilidad utilizados, de 
las estimaciones significativas efectuadas por el Patronato Universitario y de la 
presentación de los estados financieros tomados en su conjunto. Considero que mi 
examen proporciona una base razonable para sustentar mi opinión. 

Como se menciona en la nota A a los estados financieros , de acuerdo con sus 
necesidades de control e infonnación financiera, la Institución ha adoptado políticas 
contables específicas que en algunos casos difieren de los principios de contabilidad 
generalmente aceptados. 

En mi opinión, los estados financieros adjuntos, presentan razonablemente, en 
todos los aspectos importantes, la situación patrimonial de la Universidad Nacional 
Autónoma de México al31 de diciembre de 1998, y los ingresos, gastos e inversiones, por 
el año tenninado en esa fecha, de confonnidad con los principios contables adoptados por 
la Institución, a que se hace mención en el párrafo anterior. 

Los estados financieros del ejercicio 1997 que se acompañan para efectos 
comparativos, fueron dictaminados por otro contador público independiente, quien emitió 
su dictamen con fecha 13 de marzo de 1998, sin salvedades. 

México, D.F., 
5 de marzo de 1999 

DESPACHO MANUEL RESA, S.C. 

~ 
Manuel Resa 

Contador Público Certificado 
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Af31 tfe Dl&lem6re tfe 1998 y 1997 
(Mifes de Pesos) 

ACTIVO 
Notas 1998 1997 

A-4 PROPIEDADES Y EQUIPO 

Bienes inmuebles $ 1 ,7 43,241 $ 1,428,077 

Maquinaria, equipo y aparatos científicos 1,726,657 1,389,723 

Mobiliario 147,257 111 ,012 

Vehículos 96,693 81,357 

SUMA 3,713,848 3,010,169 

A-5 INVERSIONES PATRIMONIALES 
Y FIDEICOMISOS 47 1,351 305,464 

A-10 LIBROS, REVISTAS Y COLECCIONES 
ARTfSTICAS, ACADÉMICAS Y CIENTfFICAS 708,261 570,410 

EFECTIVO E INVERSIONES A CORTO PLAZO 

Recursos para gratificaciones y 
sueldos pendientes de pago 645,457 530,847 

A-11 Fondos especiales para dependencias 
universitarias 354,512 299,810 

A-6,8 Inversiones, fondos fijos y 
bancos para operación 151,769 11 2,165 

SUMA 1,151,738 942,822 

OTROS ACTIVOS 
Unidades de servicio 26,354 31,710 

A-8 Deudores diversos 978,805 548,845 

Fondo Programa UNAM-BID en poder de: 
B,C Banco Bilbao Vizcaya, S.A. 1,550 4,698 

B,C Banco Banorte, S.A. 73,923 31 ,647 

B,C Banca Promex, S.A. 1,220 o 
A,7 Inventario del Sistema de Tiendas de Autoservicio 11,348 11 ,564 

Diversos 14,827 7,820 

SUMA 1 '108,027 636,284 - --·-·-- ~ 

SUMA AL ACTIVO $ 7,153,225 $ 5,465,149 -... 

Las notas adjuntas son parte integrante de estos estados patrimoniales GERARDOFE 
Te: 

~ C! H\1~ -41 ' ' ' 

.· -~ 

OSCAR BARREIRO PERERA GUILLERMO C. Jll 
Director General de Control e Informática Audit< 
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Notas 

A-2 

A-2 

A-5 

A-11 

B 

- -·-¡ 

\1ll,_ 

NDOBRAVO 
·o 

EZ HERNANDEZ 
erno 

PATRIMONIO, CRÉDITOS DIFERIDOS Y PASIVO 

PATRIMONIO 

Patrimonio inalienable 

Patrimonio en otros bienes 

Fideicomisos y aportaciones para fines específicos 

Déficit de ejercicios anteriores 

Remanente del año 
SUMA EL PATRIMONIO 

CRÉDITOS DIFERIDOS 
Ingresos de dependencias para la investigación y 

la docencia, no aplicados 

PASIVO 

Sueldos, gratificaciones e 
impuestos por pagar 

Proveedores de unidades de seNicio 
Adeudos por adquisición de 

bienes y seNicios 
Pasivo a largo plazo 

$ 

1998 

1 ,7 43,241 

2,705,222 

471 ,351 

(195) 

476 

4,920,095 

318,216 

1,025,457 

36,296 

569,909 
283,252 

$ 

1997 

1,428,077 

2, 184,212 

305,464 

(38,169) 

37 ,974 

3,917,558 

262,263 

530,847 
37,547 

419,100 
297,834 

SUMA EL PASIVO 1,914,914 1,285,328 

SUMA EL PATRIMONIO, CRÉDITOS DIFERIDOS Y PASIVO $ 7,153,225 . $ 5,465,149 

---"'7 / 
(/1!~·· / 
.,_ ' 1 < 

,t 
1 • 

1 
{ 

JOSE LUIS ALARCON BOLAÑOS 
Contador General 
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Estados de Ing1·esos, Gastos e Inversiones 
Por (os años terminados e( 31 de Diciemhre de 1998 y 1997 

(Mi(es de Pesos) 
Notas 

INGRESOS 
1998 1997 

Productos financieros patrimoniales $ 199,402 $ 104,866 
Ingresos extraordinarios 636,347 495,349 
Ingresos por servicios de educación 84,117 60,138 

D Ingresos del Sistema de Tiendas UNAM 144,243 160.382 
Otros ingresos 41,655 60.894 

SUMA INGRESOS PROPIOS 1 '1 05.764 881 ,629 

Subsidio del Gobierno Federal 7,262.996 6,117,113 
e Subsidio Programa UNAM-BID 245,000 200.600 

TOTAL DE INGRESOS 8,613.760 7,199,342 
GASTOS 
Sueldos, Honorarios y Prestaciones 

Sueldos personal académico 1,968,176 1.621.588 
Sueldos personal administrativo 1,108,315 917,341 

SUMA 3,076.491 2,538,929 
Honorarios 254,159 202.352 
Cuotas institucionales ISSSTE Y FOVISSSTE 398,029 332.722 
Gratificación anual 356.468 309,294 
Prima vacacional 195.215 158,809 

A-9 Otras prestaciones sociales 1,946.250 1,644,131 
SUMA 2.895.962 2.444,956 

TOTAL SUELDOS, HONORARIOS Y PRESTACIONES 6.226.612 5,186,237 
D Costos y Gastos de Operación del Sistema 

de Tiendas de Autoservicio 141,382 151 ,204 
Becas 155.223 159.587 
Servicios, Artículos y Materiales de Consumo 

Viáticos, pasajes, trabajos de campo y prácticas escolares 152,841 124,609 
Impresiones y ediciones 120.4 75 102.077 
Energía eléctrica. teléfonos. servicios comerciales 
y gastos de importación 307,366 270,825 
Mantenimiento de edificios e instalaciones 235.434 204,042 
Artículos y materiales de consumo 304,117 268,531 
Libros y revistas académicas y científicas para la venta 3.970 3.167 
Asignaciones complementarias 88,213 49.426 

e Gastos de administración Programa UNAM-BID 21,647 20.226 
SUMA 1.234,063 1,042,903 

TOTAL GASTOS DE OPERACIÓN 7.757,280 6.539.931 

REMANENTE ANTES DE INVERSIONES 856,480 659.411 

A-4 INVERSIONES EN PROPIEDADES Y EQUIPO 
Equipo, maquinaria y mobiliario 273,420 223.485 
Edificios y terrenos o 230 
Programa de obras 221,380 141,825 

e Adquisiciones Programa UNAM-BID 122,311 90.839 
e Construcciones Programa UNAM-BID 101,042 89.535 
A-10 Libros y revistas académicas y científicas 137,851 113,303 

TOTAL DE INVERSIONES 856.004 659,217 
REMANENTE PRESUPUESTAL 476 194 

AUMENTO (DISMINUCIÓN) . DEL VALOR DE INVERSIONES Y 
RECUPERACIÓN POR CANCELACIÓN DE PASIVOS NO EXIGIDOS, NETO o 37.780 

REMANENTE DEL AÑO $ 476 $ 37,974 

Las notas adjuntas son parte integrante de estos estados de ingresos, gastos e inversiones 
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NOTA A. 

A( 31 de Diciembre de 1998 y 1997. 

(Mi{es de Pesos) 

ANTECEDENTES, POLÍTICAS CONTABLES Y BASES DE REGISTRO. 

La Universidad es una Institución sin fines de lucro que se rige por una Ley Orgánica propia y cuyo patrimonio ha sido aportado desde su fundación, 
casi en su totalidad por el Gobierno Federal y su manejo financiero se realiza mediante un presupuesto de ingresos, gastos e inversiones aprobado 
por la Comisión de Vigilancia Administrativa del Consejo Universitario y por el pleno de éste que representa a la totalidad de la comunidad. 

Los principales fines de la Universidad son la enseñanza, la investigación y la difusión de la cultura, así como actividades afines con estos 
propósitos. 

Sus estados financieros y sus prácticas contables están basadas en lo posible, en los principios de contabilidad generalmente aceptados, emitidos 
por el Instituto Mexicano de Contadores Públicos, A.C., los cuales son de observancia general para todos sus integrantes. Sin embargo, estos 
principios que son compatibles en su mayoría con los que rigen en una economía globalizada, han sido establecidos para instituciones lucrativas en 
marcha. A virtud de que la Universidad no persigue fines de lucro y dado que dicho Instituto y el Comité Internacional de Principios de Contabilidad, 
tampoco tienen establecidos principios de contabilidad para instituciones no lucrativas, ha sido necesario que para efectos de control e información 
financiera, la Institución a través del Patronato Universitario, haya establecido prácticas contables específicas, las cuales han sido avaladas por la 
Comisión de Vigilancia Administrativa del Consejo Universitario, a virtud de que no están contempladas en los Principios de Contabilidad General
mente Aceptados. En consecuencia, estas prácticas particulares contables toman el carácter de Políticas Contables adecuadas a la operación y a 
los fines de la Universidad. 

Las diferencias con los Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados son básicamente por lo que se refiere al no reconocimiento de los 
efectos de la inflación en la información financiera, a que sus inversiones en propiedades y equipos no se deprecian, al no reconocimiento de los 
pasivos por obligaciones laborales y los criterios de presentación de los estados financieros. 

Las principales políticas contables específicas son las siguientes: 

1) Estados financieros básicos 

Conforme a las necesidades de información financiera básica que requieren las instancias superiores de la Universidad, éstas han acordado que 
les son suficientes estados equiparables al balance general (o estado de situación financiera) y al estado de resultados. 

Por lo anterior en la Universidad se presentan como estados financieros básicos los Estados Patrimoniales y los Estados de Ingresos, Gastos e 
Inversiones al cierre de cada ejercicio anual. 

2) Sistema contable-presupuesta! 

La Universidad tiene establecido un Sistema Contable-Presupuesta!, por medio del cual se aplican los gastos en forma simultánea en los registros 
contables y presupuestales de acuerdo a su naturaleza; las erogaciones efectuadas por las adquisiciones de propiedades y equipo se reflejan en 
el estado de Ingresos, Gastos e Inversiones y simultáneamente se registran como activos y patrimonio. 

Esta política que prevalece desde hace muchos años, se funda en el gran número de operaciones financieras que realiza la Institución y la necesidad 
de reflejar una congruencia sistemática entre la información contable y presupuesta!. Por ello se decidió establecer un sistema, ahora computarizado, 
de registro que permite mediante una sola captura las operaciones de egresos y que éstas afecten paralelamente los registros tanto de control 
presupuesta! como los contables. 

3) Reconocimiento de los efectos de la inflación 

Por lo antes expuesto , desde su inicio la Universidad, por su carácter de entidad no lucrativa al servicio de la sociedad, que cumple en 
consecuencia una función social , la cual se basa en recursos-fiscales cuyo manejo se encuentra enmarcado en la estructura de un presupuesto 
por programas, se ha acogido al principio del costo histórico, por lo que no reconoce los efectos de la inflación en su información financiera. 

Dado que la UNAM no tiene propósitos de operar con fines de lucro, ni mantener una posición de rentabilidad financiera, ni reflejar la más alta 
capitalización de sus bienes en función de su posible venta en un futuro y además por tratarse de una Entidad de Servicio Institucional que cumple 
con una clara función social, apoyada fundamentalmente con recursos fiscales, se considera innecesario reconocer en su información financiera 
los efectos de la inflación. 
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Esta práctica es congruente con la naturaleza y complejidad de los bienes que integran el patrimonio universitario, entre los cuales se encuentran 
bienes considerados como patrimonio de la nación que son inalienables y que en consecuencia no pueden ser sujetos de enajenación. 

4) Propiedades y equipo 

Teniendo en cuenta las importantes variantes de los precios en los terrenos y construcciones, el Patronato Universitario estableció la práctica de 
incluir anualmente en estas r.totas el resultado de una revaluación que realiza de los bienes inmuebles mediante procedimientos que incluyen: 
generación de bases de datos, mismos que son constantemente actualizados mediante visitas periódicas a cada uno de los inmuebles, en las que 
se determina la superficie de los terrenos y de las construcciones y su estado físico; se verifica la propiedad de cada uno de ellos con Escrituras 
Públicas o Actas de Donación; se estiman los precios unitarios actualizados de los terrenos y construcciones, aplicando parámetros derivados de 
información de los valores comerciales vigentes, de los índices de precios de construcción del Banco de México y de asesorías obtenidas de otras 
instituciones bancarias y compañías inmobiliarias; adicionalmente, se estima el demérito que tuvieron las construcciones por su vida útil consumida, 
su estado de conservación y obsolescencia o proyecto original, disminuyendo el valor revaluado en la proporción correspondiente, según el 
comportamiento del mercado inmobiliario, aplicando un factor de comercialización. 

Los efectos acumulados de la revaluación al 31 de diciembre de 1998 y 1997 ascendieron a$ 13 ,385 ,563 y $11 ,573,328 
respectivamente, por lo que el valor revaluado de los bienes inmuebles es de $ 15,128,804 en 1998 y $13 ,001,405 en 
1997 . 

5) Fondo para el fortalecimiento y preservación del patrimonio unlversHarlo 

A partir del ejercicio de 1993 el Patronato Universitario decidió convertir la reserva para reposiciones y reemplazos de activo fijo , que 
era incrementada a razón del 5% anual del valor de las propiedades y equipo en un "Fondo para el Fortalecimiento y Preservación del 
Patrimonio Universitario". El fondo se opera mediante un fideicomiso para fines específicos cuyos intereses se emplean en la 
conservación de los bienes inmuebles, dando prioridad a los de carácter histórico, a la infraestructura básica y a la restauración de 
bienes artísticos y culturales. 

Este fondo que al 31 de diciembre de 1998 asciende a $ 307,405 ($246,338 en 1997) se presenta en el Estado Patrimonial 
formando parte de los fideicomisos y aportaciones para fines específicos. 

6) Operaciones en moneda extranjera 

Las operaciones en moneda extranjera se registran al tipo de cambio en vigor a la fecha de su realización y se ajustan al cierre del 
ejercicio aplicando el tipo de cambio vigente, de acuerdo a la naturaleza de la operación que generó el saldo . 

7) Inventarios 

Los inventarios de las Tiendas de Autoservicio se valúan al costo que no excede al de mercado, utilizando el método detallista. Los 
demás inventarios se valúan con base en el costo promedio . 

8) Deudores diversos 

No se crean estimaciones para saldos de dudosa recuperación; la política seguida consiste en aplicar directamente a gastos el valor 
de los saldos ·que resulten incobrables . 

9) Obligaciones laborales 

Conforme a los Contratos Colectivos en vigor, la Institución está obligada al pago de una indemnización por antigüedad al trabajador 
que se separa voluntariamente, se jubila o muere. Estas erogaciones se cargan a los resultados del ejercicio en que se incurren , de 
acuerdo con los recursos asignados en el presupuesto anual por el Gobierno Federal , en virtud de que son cubiertas a través del 
presupuesto anual autorizado. 

1 O) Libros, revistas y colecciones artísticas, académicas y científicas 

Las bibliotecas , hemerotecas y colecciones artísticas, académicas y científicas que cuentan con unidades de alto mérito artístico e 
histórico, insustituibles en su género, se presentan en la mayoría de los casos con un valor simbólico utilizado para fines de registro . 

Considerando la importancia del monto de las adquisiciones de libros y revistas que se integran al acervo cultural de la Institución, su 
valor se incorpora al Estado Patrimonial en un rubro por separado , a su valor de adquisición . 

11) Ingresos de Dependencias para la Investigación y la docencia, no aplicados 

Este importe representa el total de depósitos recibidos por las diversas Dependencias que será utilizado en los próximos ejercicios en investigacio
nes y proyectos académicos, de acuerdo con los convenios establecidos en cada caso. 
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NOTA B. POSICIÓN EN MONEDA EXTRANJERA 

El tipo de cambio por Dólar Americano a las siguientes fechas era como se muestra a continuación: 

Fecha de cotización Tipo de cambio 

31 de diciembre de 1997 $ 8.070 

31 de diciembre de 1998 $ 9.865 

3 de marzo de 1999 $ 9.964 

Al 31 de diciembre de 1998 y 1997, los activos denominados en Dólares Americanos exceden a los pasivos por 2,672 y 3,881 miles de Dólares 
Americanos , respectivamente. 

NOTA C. PROGRAMA UNAM-BID 

En 1994, el Gobierno Federal suscribió un contrato con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para destinar recursos a la UNAM para el 
Programa de Ciencia y Tecnología, por un monto de 230,542 miles de Dólares Americanos, en un período de 4 años. El 9 de julio de 1998, el BID 
autorizó una prórroga para efectuar desembolsos con cargo al programa hasta el 19 de enero del año 2001 . En diciembre de 1997 el BID autorizó 
incrementar el costo total original del Programa de Ciencia y Tecnología en un monto de 724 miles de Dólares Americanos, con lo cual el monto total 
del mismo asciende a 231 ,266 miles de Dólares Americanos . 

En el ejercicio de 1998 se recibió un subsidio especial por la cantidad de $245,000 ($200,600 en 1997) para el Programa denominado UNAM-BID. 
Las inversiones realizadas en construcciones y adquisiciones con dicho subsidio, permitirán dotar a la Universidad, de una mejor infraestructura 
para el cumplimiento de sus objetivos en las funciones de docencia e investigación. 

Los recursos no ejercidos al 31 de diciembre de 1998 y 1997 se muestran en los Estados Patrimoniales en los rubros de Fondo Programa UNAM
BID en poder de Banco Bilbao Vizcaya, S.A., Banco Banorte, S.A. y Banca Promex, S.A. 

NOTA D. OPERACION DEL SISTEMA DE TIENDAS DE AUTOSERVICIO 

La Universidad opera un Sistema de Tiendas de Autoservicio en beneficio de sus profesores, empleados y sus familiares, mismas que se 
encuentran abiertas al público en general. 

En el Estado de Ingresos, Gastos e Inversiones se presentan por separado los ingresos propios del Sistema, que en 1998 ascendieron a 
$144,243 ($160,382 en 1997). Los egresos del ejercicio se ·integran como se indica a continuación : 

a. Los costos y gastos de operación pagados por el Sistema de Tiendas en 1998 ascendieron 
a$ 141 ,382 ($151,204 en 1997). 

b. Los gastos aportados por la Institución se presentan incorporados en el Estado de Ingresos, 
Gastos e Inversiones en los siguientes conceptos: 

1998 

Sueldos personal administrativo $ 7,302 
Cuotas institucionales ISSSTE y FOVISSSTE 1,091 
Gratificación anual 787 
Prima vacacional 383 
Otras prestaciones sociales 2,412 
Servicios comerciales 181 

$ 12,156 

$ 

$ 

c. En consecuencia, los egresos totales del Sistema de Tiendas, ascienden a la cantidad de$ 153,538 en 1998 
($187,923 en 1997). 

1997 

22,804 
3,229 
2,399 
1,193 
7,094 

36,719 

El Sistema de Tiendas ha devuelto a la Institución los excedentes de efectivo derivados de la diferencia entre los ingresos y los costos y gastos 
mencionados anteriormente en el inciso a), por$ 2,861 en 1998 ($8,043 en 1997). 

Estas notas forman parte Integrante de los estados financieros adjuntos. 

13 



Ddlo. áe Enero af31 áe Diciemhre áe 1998 

(Mi{es de Pesos) 

ASIGNADO 
PROGRAMA ORIGINAL 

DOCENCIA 
Educación media superior 1,009,613 
Educación técnica 49,695 
Educación de licenciatura 2,812,515 
Educación de posgrado 456,432 
Formación complementaria 126,985 
SeNicios a estudiantes 283,782 
SeNicios de coordinación, 

apoyo y superación a la docencia 252,360 
SeNicios a la comunidad en docencia 146,81 1 
Construcción, adaptación y mantenimiento en docencia 102,009 

TOTAL FUNCIÓN 5,240,202 

INVESTIGACIÓN 
Investigación en ciencias y desarrollo tecnológico 1,412,297 
Investigación en humanidades y ciencias sociales 458,729 
SeNicios de coordinación, apoyo y superación a 

la investigación 147,834 
SeNicios a la comunidad en investigación 25,187 
Construcción, adaptación y mantenimiento 

en investigación 24,410 

TOTAL FUNCIÓN 2,068,457 

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA 
Difusión de actividades artísticas, científicas y culturales 204,497 
Extensión educativa 64,376 
SeNicios de divulgación 147,001 
SeNicios a la comunidad en extensión universitaria 18,600 
Construcción, adaptación y 

mantenimiento en extensión universitaria 13,501 
Vinculación con la sociedad 49,524 

TOTAL FUNCIÓN 497,499 

APOYO 
Dirección 17,832 
Planeación 18,192 
SeNicios administrativos generales 173,270 
SeNicios a la comunidad en apoyo 14,510 
Construcción. adaptación y mantenimiento en apoyo 9,372 

TOTAL FUNCIÓN 233,176 
TOTAL PRESUPUESTO 8,039,334 

Costos y gastos del Sistema de Tiendas o 
TOTAL EGRESOS 8,039,334 
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AMPLIACIONES 
EJERCIDO 

46,711 1,056,324 
3,230 52,925 

58,489 2,871 ,004 
7,132 463,564 

11,786 138,771 
53,880 337,662 

30,296 282,656 
35,567 182,378 
35,785 137,794 

282,876 5,523,078 

27,620 1,439,917 
12,342 471 ,071 

48,221 196,055 
58 25,245 

8,078 32,488 

96,319 2,164,776 

6,691 211 ,188 
10,070 74,446 
6,516 153,517 
6,852 25,452 

4,462 17,963 
523 50,047 

35,114 532,613 

2,126 19,958 
172 18,364 

14,440 187,710 
285 14,795 

1,236 10,608 
18,259 251,435 

432,568 8,471 ,902 
141 ,382 141 ,382 
573,950 8,613,284 



Acuerdo de (a Comisión de Vi!Ji(ancia 
Administrativa de( Constjo Universitario 

Mtro. Xavier Cortés Rocha 
Secretario General de esta Universidad 
P r e s e n t e . 

La Comisión de Vigilancia Administrativa en su sesión 
efectuada con esta fecha, con la asistencia de los 
integrantes de la misma, señores: Mtro. Arturo Díaz Alonso, 
Dr. Arturo Bauzas Riaño, Dr . José de Jesús Bazán Levy, Mtra . 
Dulce Maria Gilbón Acevedo, Arq. Elodia Gómez. Maqueo Rojas, 
Dr. Luis Fernando Magaña Sol ís, Dra. El via Arcel ia Qu·intana 
Adriano, Lic. Emigdia Salazar Rojas, C.P. Juan Carlos Torres 
Tovar, Lic . Carlos Rey Espinosa Salgado, Dr. Enrique Bazúa 
Rueda, Lic. Edmundo El ias Mus!, Arq. Felipe Leal Fernández, 
M. En l. Eugenio Mario López y Ortega, Lic . Guillermo Ramirez 
Hernández , Dr. Rafael S. Saavedra Durán , M.C . Rafael Sánchez 
de Tagle Herrera, Lic. María Asunción Valenzuela Cota y 
señores : José Luis Cruz Sánchez, Irrna Alicia Garcia Torres, 
Fernando Saúl Limón Rodríguez, Roberto Carlo Dallou Escorcia 
Col l ado e Hilda Nereida Ramirez Monjaráz ; para i nformes y 
aclaracion es : Mtro . Xavier Cortés Rocha, Secretario General; 
Dr·. Leopoldo H. Paasch Martínez, Secretario Adminis trativo; 
Dr . Salvador A . Malo, Secretario de Planeación, Ing. José 
Manuel Covarrubias S . , Tesorero; Lic. Enrique Del Val Blanco , 
Contralor General; C . P. Guillermo c. Jiménez Hernández, 
Auditor Interno; Act. Osear Barreiro Perera, Director General 
de Control e Informática; C.P. José Luis Güemes Figueroa, 
Director General de Finanzas; Lic . Miguel A. Martfnez 
Maestre, Director General del Patrimonio; Lic . José Luis 
Alarcón Bolaños, Contador General; M. en C. Héctor .Domínguez 
Álvarez, Director General de Programación Presupuesta!, 
conoció y examinó la CUenta Anual del Ejercicio del 
Presupuesto correspondiente al año de 1998 . 
La cuenta fue presentada por el Patronato y el dictamen 
relativo emitido y presentado por el Contador Público 
Independiente C . P. Manuel Resa, también presente . José Manuel 
Covarrubias hizo una amplia exposición del contenido de l a 
Cuenta Anual del Ejerci cio del Presupuesto correspondiente al 
año de 1998, renglón por renglón, y dio respuesta a las 
preguntas y observaciones que plantearon los miembros de la 
Comi s ión. Los presentes estuvieron conformes con l o anterior 
y en consecuencia la Comisión de Vigi l ancia Admi nistrativa 
tomó el siguiente : 

ACUERDO NÚM . 1.- La Comisión de Vigilancia 
Administrativa recomienda al Consejo Universitario, 
la aprobación de la CUenta Anual del Ejercicio del 
Presupuesto correspondiente al a~o de ~998, a s i 
como el dictamen que sobre la misma presenta el 
C. P. Manuel Res a Garcia Contador Público 
Independiente. 

Atentamente 
"POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍR 
Ciudad Universitaria. D. F., 22 de marzo de 1999 . 
EL PRESIDENTE DE LA COMIS 



Reponsa6{e de {a Pu6Cicación: PATRONATO UNNERSITARIO 
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